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КОНТРОЛЬНЫЙ 
ВЫСТРЕЛ 

В ТРАМПА
Собрались как-то креативщик, пиарщик 

и технарь. Креативщик говорит: «Давайте 
сделаем невиданную ракету!» Пиарщик: «Эта 
правильная ракета правильных людей станет 
символом единства, нерушимости и про-
гресса!» А технарь начинает перечислять: 
«Нам понадобятся инженеры, рабочие, про-
изводственные мощности, металл, топливо...» 
И первые двое смотрят на него недоуменно. 
А потом хором: «Вот кто мешает нам сделать 
ракету!» Ровно это происходит сейчас вокруг 
украинского урегулирования.

Трамп говорит: «А давайте установим 
мир, мир лучше, чем война». Ну, вот прекра-
тим стрелять, тут-то мир и настанет. И Европа 
подхватывает: «Да-да, мир лучше, чем война. 
Пусть Путин убирается и прекращает стре-
лять — так мир и настанет, который станет 
символом единства, нерушимости и чего-то 
там еще, что положено провозглашать». Но 
тут Россия уставшим от бесконечного по-
вторения одного и того же голосом начинает 
перечислять, что необходимо сделать, не 
произнести вслух с одухотворенным лицом, 
а именно сделать, для установления устойчи-
вого мира. Ясное же дело — Россия мешает 
установить мир.
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13 РАБОЧИХ МЕСЯЦЕВ В ГОДУ
Лимит сверхурочных работ для россиян 

увеличили в два раза
Трудовой кодекс России, который 

во всех мелочах регламентирует рас-
порядок рабочего времени наших со-
граждан, уже в скором времени может 
существенно измениться. Поправки 

в ТК внесли Минэкономразвития и 
Минтруд. «Изюминкой» законопро-
екта является увеличение лимита на 
сверхурочные работы в два раза.

Читайте 2-ю стр.

На недавнем заседании Совета 
безопасности РФ президент Путин за-
слушал доклад министра обороны Ан-
дрея Белоусова о нарушении Киевом 
договоренностей о взаимной приоста-
новке ударов по энергообъектам. По ин-
формации Минобороны, Россия взятые 
обязательства выполняет, а Украина 
безбожно нарушает. На этом фоне в ночь 

на 2 апреля Россия продолжила упре-
ждающие удары по военным объектам 
Украины, в частности, уничтожив завод 
по производству дронов в Харькове.

Заслуженный военный летчик 
генерал-майор Владимир Попов в бесе-
де с «МК» объяснил, что Россия, несмо-
тря на провокации киевского режима, 
продолжит соблюдать договоренности. 

В то же время мы открыли охоту именно 
на производства, чтобы противник не 
смог во время «перемирия» накопить 
ресурс. Кроме того, Украину, если она 
продолжит намеренно игнорировать 
условия затишья, ждет неприятный 
сюрприз, который поставит ее на 
колени. 
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На недавнем заседании Совета 
безопасности РФ президент Путин за

на 2 апреля Россия продолжила упре-
ждающие удары по военным объектам

В то же время
на производс

РАЗВОРОШИЛИ ГНЕЗДО 
ВРАЖЕСКИХ «ПТИЦ»

Российские беспилотники применили новую ударную тактику в Харькове 

На прошлой неделе поставлена 
очередная точка в резонансном деле 
о растлении несовершеннолетних в пе-
тербургском детском доме. По версии 
следствия, фигуранты дела с 2005 по 
2010 год домогались воспитанников 
детдома. Потерпевшим на тот момент 
было от 10 до 15 лет. Суды длились 7 
лет. Наконец мы впервые услышали об-
винительное заключение — это случи-
лось на уровне кассационного суда.

Почему отбывать реальный срок, 
если защита не будет или не сумеет 
опротестовать его в более высокой ин-
станции, придется только одному из 
осужденных и как живет потерпевший, 
который предал огласке эту историю, 
— в материале «МК».

Читайте 4-ю стр.

Массовое применение беспилотной 
авиации стало самым значимым 
прорывом в тактике Российской армии.

ПОБЕДА С ГОРЬКИМ ОСАДКОМ
По громкому делу о растлении питерских 

детдомовцев посадили не всех

Потерпевший  по громкому 
делу Яков Яблочник.
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Полностью 
уничтоженное здание 

завода «Промсвязь», 
перепрофилированного 

для нужд ВСУ.

«РОССИЮ» ОБНОВЯТ ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА
Стало известно, как будет выглядеть новый Экспоцентр на Пресне

Опубликованы отрисовки будущего Национального 
центра «Россия», который появится на месте нынешнего 
Экспоцентра в непосредственной близости от «Москвы-
Сити». Эффектные «бионические» контуры выставочного 
комплекса разработаны архитектурным бюро, ранее 
не занимавшимся такими проектами. По плану здание 
должно быть готово к 2029 году, а строительство начнет-
ся этим летом на месте части корпусов Экспоцентра. В 
составе нового выставочного городка запланированы 
гастрономические ряды и ландшафтный парк.
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«ДЛЯ МЕНЯ МГУ — ЭТО ВСЕ!»
Бессменному ректору Виктору Садовничему 
исполнилось 86 лет

УБИЙЦА ИЗ ХРАМА СНАЧАЛА ПЫТАЛСЯ 
ИЗГНАТЬ БЕСОВ В МЕЧЕТИ

Страшную смерть в зда-
нии православного храма 
в центре Москвы принял 
разнорабочий-татарин в 
ночь на среду. В истории 
жуткого убийства перепле-
лись религия и психиче-
ское помешательство.

Как стало известно «МК», 
предполагаемый убийца, 
36-летний Амир (все име-
на изменены), является 
последователем ортодок-
сального ислама, работа-
ет на мебельной фабрике. 
Его жена — православная, 
занимается воспитанием 
детей. Несмотря на раз-
ное мировоззрение, люди 
создали семью и 13 лет 
жили душа в душу (у пары 
четверо детей, один из ко-
торых — от предыдущего 
брака жены Амира). По 
словам родственников, 
мусульманин всегда вел 
добропорядочный образ 
жизни, помогал людям, 
жертвовал деньги нуж-
дающимся и с любовью 
относился к своей семье. 
Совместную жизнь ослож-
няло неврологическое за-
болевание мужчины: он 

был вынужден постоянно 
принимать лекарства. В 
субботу Амир забыл о та-
блетках, и у него начались 
серьезные приступы, а 
также появились паниче-
ские атаки. Он перестал 
спать и решил, что им 
овладели бесы. В поне-
дельник мужчина отрабо-
тал смену на фабрике, но 
повышенное утомление 
только усугубило ситуа-
цию. Врачи дали пациен-
ту транквилизатор. Амиру 
стало легче, но ненадол-
го — ночь снова выдалась 

практически 
бессонной, и мужчи-

на твердо решил, что ему 
нужно изгнать демонов. 
Во вторник он вместе с су-
пругой отправился в ме-
четь, к дежурному имаму, 
но охранники выдворили 
незваного гостя, несмо-
тря на его уговоры и даже 
слезы. Затем Амир ска-
зал жене, что ему пришла 
очень важная информация 
свыше, и убежал. 

О дальнейших событиях 
Амир так и не смог толком 
рассказать: он уверяет, что 
ничего не помнит. Каким-
то образом он забрел на 
территорию Спасского 
собора на Новослобод-
ской улице, где напал на 
56-летнего разнорабоче-
го (кстати, тоже татари-
на по национальности) и 
буквально искромсал не-
счастного ножом. Сразу же 
после этого преступника 
задержали. Как сообщили 
в пресс-службе Главного 
следственного управле-
ния СКР по Москве, по делу 
назначен ряд судебных 
экспертиз. 

ДЕВУШКА ВЫРАСТИЛА В ЖЕЛУДКЕ 
КАМЕНЬ, ПОКА ХУДЕЛА

Огромный 
безоар удали-
ли из желуд-
ка 19-летней 
девушки под-
московные 
врачи. Паци-
ентка при-
нимала пре-
параты для 
похудения, 
купленные в 
Интернете.

Как с та-
ло известно 
«МК», на днях 
в Красногорскую больни-
цу поступила 19-летняя 
девушка с жалобами на 
сильные боли в животе, 
тошноту и рвоту. Пациент-
ка призналась, что очень 
хотела быстро похудеть. 
Поэтому заказала онлайн 
препараты для снижения 
массы тела, которые при-
нимала последние пару 
месяцев. Вскоре у нее по-
явились неприятные сим-
птомы, которые в какой-то 
момент стали невыноси-
мыми. 

Обследование показа-
ло, что в желудке экспе-
риментаторши находится 

крупное инородное тело 
размером 20 на 15 см. 
Врачи определили его 
как желудочный камень. 
Из-за больших размеров 
и плотной консистенции 
было решено сделать опе-
рацию. Через небольшой 
разрез хирурги удалили 
образование. 

Гистологическое иссле-
дование покажет, из чего 
состоял безоар, и поможет 
определить причины его 
возникновения. 

После операции паци-
ентка быстро пошла на 
поправку и готовится к 
выписке. 

СТОЛКНОВЕНИЕ ВОЗДУШНЫХ 
МАСС АУКНЕТСЯ МОСКВЕ 

СНЕГОПАДОМ
Почти что зимняя по-

года вернется в эти вы-
ходные в столичный ре-
гион. Начиная с субботы, 
5 апреля, в Москве и со-
предельных областях 
существенно понизится 
температура и пойдет 
снег. Ночью термометры 
покажут до -6 градусов, 
днем не более +5.

Как рассказал «МК» 
руководитель прогно-
стического центра «Ме-
тео» Александр Шувалов, 
резкое похолодание — ре-
зультат прихода арктиче-
ской воздушной массы, 
а снег будет эффектом 
ее столкновения с те-
плой южной воздушной 

массой. «Тем, кто еще не 
поменял шины, повезло, 
а кто уже поменял — тем 
придется ездить очень 
осторожно и надеяться на 
удачу», — резюмировал 
эксперт. 

А вот летом этого года 
в средней полосе Рос-
сии вполне вероятна 40-
градусная жара на фоне 
маловодья после минув-
шей бесснежной зимы, 
добавил Шувалов. «На 
длительном — до 30 лет 
— периоде наблюдений 
температура неуклонно 
растет, — отметил синоп-
тик. — Поэтому нам оста-
ется больше загорать и 
меньше мерзнуть».

В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ РАСЦВЕЛ САМЫЙ ВОНЮЧИЙ ЦВЕТОК
В Аптекарском огоро-

де впервые расцвел сим-
плокарпус зловонный — 
редкий цветок с запахом 
разлагающегося мяса. 
Его соцветия выделяют 
тепло, которое согревает 
насекомых в непогоду.

Как узнал «МК», в Тене-
вом саду Ботанического 
сада на проспекте Мира 
расцвело растение, из-
вестное как «мясной 
цветок». Он привлекает 
внимание не только нео-
бычным видом, но и спец-
ифическим ароматом. 
Растение славится уни-
кальными по внешнему 

виду и свойствам со-
цветиями, которые рас-
пускаются ранней весной. 
Цветок формирует круп-
ный початок, окруженный 
плотным покрывалом, 
которое защищает его 
от холода. Аромат гнию-
щего мяса, который ис-
точают бутоны, вводит в 
заблуждение насекомых. 
Так, мухи, привлеченные 
запахом, пытаются от-
ложить яйца на цветке, 
тем самым опыляя его. 
При этом симплокарпус 
способен не только об-
манывать насекомых, но 
и заботиться о них. Его 

соцветие вы-
деляет теп-
ло, создавая 
вокруг себя 
«зону ком-
форта» даже 
в холодные 
д н и .  Э т о 
позволяет 
опылителям 
пережидать 
непогоду, 
когда дру-
гие растения 
еще спят под 
снегом.

В природе мясной цве-
ток произрастает в сы-
рых регионах Северной 

Америки, Европы и Азии. 
Он находится в уязвимом 
положении из-за разру-
шения болотных экоси-
стем. 

ПОСЛЕ ВЗРЫВА ПЕТАРДЫ В ШКОЛЕ 
РОДИТЕЛИ ПОСТАВИЛИ 

ВОПРОС РЕБРОМ

Вопрос о депортации се-
мьи, чей ребенок взорвал в 
подмосковной школе пе-
тарду, хотят поднять роди-
тели пострадавших детей. 
Оказалось, что у папы юно-
го хулигана нет российско-
го гражданства.

Как уже сообщал «МК», 
инцидент произошел в сре-
ду в Истре. Шестиклассник 
взорвал петарду в школе 
№2 прямо во время пере-
мены. От взрыва постра-
дали девять детей — одну 
из учениц даже госпита-
лизировали в больницу с 
токсическим отравлением 
ядовитыми парами.

После случившего-
ся вся школа «встала на 
уши». Директор сообщил 
родителям пострадавших 
учеников, что в их классе 
только один ребенок стоит 

на учете в ПДН, 
и это не тот 11-
летний хулиган, 
который стал 
«героем дня». 
Тем не менее за 
мальчишкой уже 
водились шкод-
ливые поступки. 
Учителя считают 
его непоседой и 
заводилой. Он 
неоднократно 
был замечен в 
драках.

Родители пострадавших 
детей не хотят пускать эту 
ситуацию на самотек. Они 
уверены, что их дети будут в 
безопасности, только если 
юный взрыватель покинет 
их школу. По их мнению, у 
правоохранителей уже до-
статочно оснований, чтобы 
отправить семью, которая 
не занимается воспитани-
ем своего ребенка, обратно 
на родину в Таджикистан.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
факту возможных халатных 
действий должностных лиц 
образовательного учреж-
дения, приведших к хлоп-
ку пиротехнического из-
делия.

ДАЛЬНОБОЙЩИК СЛУЧАЙНО 
ЗАРЕЗАЛ СЕБЯ 

ПРИ РАЗГРУЗКЕ ФУРЫ
Нелепой смертью погиб 

60-летний дальнобой-
щик в городском округе 
Люберцы в среду утром. 
При выгрузке товара он 
случайно ударил себя но-
жом в шею и скончался от 
кровопотери.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла около 
11.00. Незадолго до это-
го на территорию пред-
приятия въехала фура. 
За рулем был опытный 
дальнобойщик, уроже-
нец Курганской обла-
сти. Перед тем как ему 
дали команду разгружать 
грузовик, он решил по-
звонить сыну, который 
живет в Волгоградской 
области. Со слов парня, 
мужчина говорил о пла-
нах на майские праздни-
ки — он хотел навестить 
родных. Последними 
его словами перед про-
щанием были: «Ну все, я 
пошел разгружаться». А 

вскоре сыну перезвонили 
сотрудники полиции, ко-
торые сообщили о смерти 
родственника. Как выяс-
нилось, дальнобойщик 
начал перерезать стро-
пы, которыми крепился 
груз, и в какой-то момент 
сделал роковое движе-
ние, направив нож к своей 
шее. Вероятнее всего, он 
попал точно в артерию. 
Несмотря на оперативное 
вмешательство медиков, 
несчастный истек кровью 
на месте.

В Московском регионе 
погибший трудился по-
следние 6 лет. Как пра-
вило, он все время был в 
рейсах, поэтому квартиру 
не снимал, а жил в обще-
житии предприятия, где 
был трудоустроен. Ру-
ководство обещало по-
мочь с переправкой тела 
на родину и похоронами. 
Кроме сына, у бедолаги 
осталась дочь.

СБОРЩИК МЕБЕЛИ УГНАЛ МАШИНУ В СОСЕДНИЙ 
ДВОР, ЧТОБЫ ПРОУЧИТЬ КУРЬЕРА

Чужой автомобиль угнал 
житель подмосковного 
Долгопрудного, увидевший 
в припаркованной машине 
ключи зажигания. Он сумел 
найти себе красивое оправ-
дание: сделал он это не из 
злодейских побуждений, 
а для того, чтобы хозяин 
впредь не оставлял авто-
мобиль открытым. 

Как выяснил «МК», нетри-
виальный случай произо-
шел на улице Набережная. 
Курьер припарковался во 
дворе и помчался достав-
лять срочный заказ. Он 
включил «аварийку» и не 
стал глушить двигатель, не 
подозревая, что за счита-
ные минуты его отсутствия 
кто-то позарится на ста-
ренькую «Дэу Нексия». Но 
40-летний местный житель, 

оказавшийся рядом, 
решил преподать со-
труднику доставки 
урок бдительности. 
Мужчина сел в чужой 
автомобиль и уехал в 
соседний двор. Да-
лее, по его словам, 
он выключил зажига-
ние и начал звонить хозяи-
ну, чтобы вернуть ключи. 
Но было поздно: правоо-
хранителям уже поступил 
сигнал об угоне. Злодея 
доставили в отделение, где 
возбудили уголовное дело 
по статье «Неправомерное 
завладение автомобилем 
или иным транспортным 
средством без цели хище-
ния».

Подозреваемый — уро-
женец Казахстана. Долгое 
время он проживал в Орле, 

где был судим за пьяное 
вождение. У него есть жена 
и двое детей, а трудится 
мужчина сборщиком мебе-
ли. С курьером он помирил-
ся, и тот простил озорную 
выходку.

Как сообщила начальник 
Управления информации 
и общественных связей ГУ 
МВД по Московской обла-
сти Татьяна Петрова, фи-
гуранту избрана мера пре-
сечения в виде подписки о 
невыезде.

telegram:@mk_srochno

Вопрос о депортации се-

Те самые петарды.

Место 
преступления.

Момент угона.
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ДИСТАНЦИОННЫЙ 
МЕЧ ПРАВОСУДИЯ
За фейки об армии и призывы 
к введению санкций можно 
будет отправиться в тюрьму, 
даже отсутствуя в стране
Релоканты, призывающие к новым 
антироссийским санкциям, массо-
вым беспорядкам, терактам и прочим 
опасным безобразиям, будут получать 
в России тюремные сроки. Причем 
для этого нашим силовикам даже не 
придется их вылавливать за кордо-
ном. Правосудие восторжествует и в 
отсутствие подсудимого. Ну а уехав-
шие юристы, финансисты и журнали-
сты, работающие за границей на МУС, 
ЕСПЧ и прочие настроенные против 
РФ организации, получат от Минюста 
черную метку иноагента. 

В среду Госдума в очередной раз верну-
лась к теме иноагентов. Сколько за годы, пока 
существует посвященный им закон, вносилось 
в него поправок, на память и не сосчитать. 
Ирина Яровая (ЕР) предложила коллегам по 
палате перенестись в прошлое и вспомнить, 
как все начиналось.

— Тогда было не все так просто в этом 
зале, — напомнила Ирина Яровая (ЕР) события 
2012 года, когда был принят закон об иноа-
гентах. — Тогда были те, кто сидел с белыми 
ленточками. Были те, кто заказывал огромные 
публикации, финансируемые из-за рубежа, и 
которые устраивали оголтелую травлю за сам 
факт того, что кому-то придется признаться 
и представиться гражданам России как ино-
странные агенты, не более того.

Сегодня никого с белыми ленточками в 
ГД нет, зато есть межфракционный консенсус. 
400 депутатов поставили свои подписи под 
поправками в закон об иноагентах. Столько 
же — под двумя законопроектами-спутниками, 
ужесточающими правила игры в уголовно-
правовом поле для релокантов.

Поправки в базовый закон об иноагентах 
предусматривают возможность для Минюста 
выдать черную метку двум новым категориям 
граждан: тем, кто содействует исполнению 
решений международных организаций, из ко-
торых Россия вышла (или даже и не входила 
никогда), и тем, кто вовлекает других людей 
в сбор информации военно-технического 
характера. 

Структурные изменения коснутся Уголов-
ного и Уголовно-процессуального кодексов. 
Появится возможность выносить приговоры 
в отношении релокантов заочно. 

— Мы предлагаем комплексные решения, 
направленные на неотвратимость наказания за 
те преступления, которые сегодня во многом 
осуществляются дистанционно. Те субъекты, 
которые совершают их за рубежом или успев 
сбежать за рубеж, почему-то считают, что они 
не будут никогда привлечены к ответствен-
ности и не предстанут перед судом. Но это не 
так. Заочно, но предстанут, — подчеркнула 
Яровая.

Возможность заочного осуждения будет 
предусмотрена по 20 составам преступлений. 
Речь идет о реабилитации и оправдании на-
цизма, осквернении могил павших в годы ВОВ 
бойцов, разрушении памятников. Также воз-
можность отправить в тюрьму отсутствующего 
на скамье подсудимых преступника, скры-
вающегося за границей, появится по делам о 
дискредитации ВС РФ, призывах к введению 
санкций, совершении терактов, массовых бес-
порядках и экстремизме, а также содействии 
иностранным органам власти и международ-
ным организациям. 

Кроме того, в этих статьях УК появится но-
вый квалифицирующий признак — совершение 
преступления из корыстных побуждений или 
по найму. Для таких составов будет отменена 
административная преюдиция, а санкции вы-
растут: по делам о фейках — до семи лет лише-
ния свободы, призывы к введению рестрикций 
против России будут караться пятью годами 
тюрьмы. Ответственность за содействие в 
исполнении решений ЕСПЧ, ордеров Междуна-
родного уголовного суда и прочих иностранных 
организаций будет варьироваться в интервале 
от двух до семи лет лишения свободы. По-
мимо тюремного срока в эти статьи вводится 
конфискация имущества. 

Глава думского комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции Василий 
Пискарев (ЕР) к словам Яровой добавил, что 
релоканты из России активно нанимаются в 
«Коалицию за Международный уголовный суд». 
Это структура, финансируемая запрещенным 
в РФ фондом Сороса* со специализацией на 
подготовке судебных исков (*нежелатель-
ная организация, деятельность запрещена в 
России). 

— Несколько лет назад МУС начал штам-
повать ордера на арест наших видных поли-
тиков, военачальников или просто неугодных 
им граждан. С этого момента помощь МУС 
для релокантов стала стабильным источником 
дохода, — заявил Пискарев и добавил, что 
структуры МУС привлекают к сотрудничеству 
российских релокантов со специальными зна-
ниями: юристов, адвокатов, финансистов, жур-
налистов. После принятия поправок их всех 
будет ожидать уголовное преследование в 
заочном формате. 

В первом чтении депутаты приняли весь 
пакет поправок единогласно (398 «за»).

Татьяна АНТОНОВА.

Генпрокуратура обозначила 
главные риски России: 
верхушка киевского режима, 
мигранты-радикалы и цены 
на картошку
Генпрокуратура занимается тремя 
основными вызовами для государ-
ства: украинскими террористами, 
дропперами и ростом цен на картош-
ку на 92% за прошлый год. Со всеми 
тремя бедами борется Генпрокура-
тура, но разными методами. Против 
верхушки киевского режима заводит 
уголовные дела — чаще заочно. К по-
средникам кибераферистов подает 
иски — счет идет уже на миллиарды 
рублей. С продуктовым бизнесом 
старается договариваться и убеждать 
— некоторые слушаются. Но глава ГП 
Игорь Краснов уверен: рано или позд-
но кара настигнет всех. 

В среду глава Генпрокуратуры выступил 
с докладом перед российскими сенаторами. 
В стенах Совфеда звучали главные угрозы 
безопасности страны: кибермошенники, ми-
гранты, террористические атаки и обстрелы со 
стороны ВСУ, кусачие ценники на социально 
значимые продукты и лекарства. 

Особую тревогу вызывает кривая стати-
стики зарегистрированных терактов. Выглядит 
она точь-в-точь как ковидная экспонента в 
начале пандемии.

Если в 2022 году было зафиксировано 127 
террористических актов (205-я статья УК РФ), 
в 2023-м их стало уже 410. 2024 год поставил 
антирекорд: 1191 теракт. В основном это на-
леты БПЛА и артобстрелы. 

— В ходе масштабной проверки с уча-
стием ФСБ и Росгвардии дана оценка анти-
террористической защищенности мест мас-
сового пребывания людей и иных социально 
значимых объектов. Устранены более 4000 
тысяч нарушений, связанных с несоблюдением 
пропускного режима, недостатками систем 
видеонаблюдения, оповещения, средств охра-
ны и противодействия дронам, — рассказал 
Краснов.

Не лучшим образом на криминогенную 
обстановку и террористическую защищен-
ность страны влияет миграция, отметил 
генпрокурор. За проявления радикализма в 
прошлом году привлечены 179 «иностранных 
специалистов». В основном это выходцы из 
Центральной Азии. При этом ГП решила не 
бить по хвостам и проверила тех, кто обязан 
проверять мигрантов. 

— Проверка выявила значительные упу-
щения миграционного контроля со стороны 
МВД, — заметил Игорь Краснов. — Во многом 
именно по этим причинам отсутствовала акту-
альная информация о статусе и перемещениях 
иностранцев. Не обеспечивался их выезд из 
нашей страны. В 1500 случаях прокурорами 
в судебном порядке оспорены фиктивные 
основания для легализации мигрантов.

Однако сильно ругать полицейских 

Краснов не стал: МВД быстро исправилось, 
о чем говорит рост числа выявленных пре-
ступлений по организации «серой» миграции 
на целых 70%. 

Преступлений экстремистской направ-
ленности за год стало больше на 28,3%: в 
2023-м было 1340, по итогам 2024-го — 1719. 
Здесь основной прирост идет за счет выска-
зываний и постов в Интернете, мессенджерах 
и соцсетях, отметил глава ГП. Едва ли следует 
ждать уменьшения статистики в будущем, 
особенно с учетом тенденции к отмене адми-
нистративной преюдиции по 282-й статье УК 
РФ («Возбуждение ненависти либо вражды»). 
Напомним, 1 апреля такой законопроект Госду-
ма приняла в первом чтении. Для пресечения 
распространения противоправного контента 
ГП направила в Роскомнадзор более 1200 
требований, по которым доступ был ограничен 
к 70+ тысячам интернет-ресурсов. 

Еще один фронт в виртуальном простран-
стве — борьба с кибермошенниками. Краснов 
анонсировал новые меры: банки ограничат 
выдачу пластиковых карт в одни руки — это 
ударит по дропперам. Также планируется 
ввести запрет на деятельность риелторов, 
которые помогают аферистам проворачивать 
схемы по отмыванию похищенных у граждан 
квартир. К самим же посредникам телефонных 
воров прокуроры подают иски в суды. 

Ведомству Игоря Краснова приходится 
работать буквально в режиме шпагата. ГП 
старается сдерживать аппетиты не только ра-
дикалов, экстремистов и хакеров, но и крупных 
игроков продовольственного бизнеса. 

Инфляция по итогам прошлого года, по 

данным Росстата, составила 9,52%, напомнил 
сенатор от Хакасии Олег Земцов и озвучил то, 
что каждый россиянин воочию наблюдает, 
глядя на чек в продуктовом супермаркете. 
Лидерами роста цен стали картофель (+92%) 
и сливочное масло (+36%). Цены на овощи и 
фрукты выросли на 22%, остальные продукты 
подорожали на 9,5%. В этом году инфляция 
продолжила ползти вверх и уже достигла 10% 
в годовом выражении. Максимально ценники 
с Нового года подскочили на огурцы, мороже-
ную рыбу, подсолнечное масло, молоко, сыр 
и яблоки, а также лук и свеклу. 

— Вопрос: выявлялись ли нарушения в 
сфере ценообразования на социально значи-
мые продовольственные товары и лекарствен-
ные средства и какие меры были приняты для 
устойчивого развития экономики и социальной 
стабильности? — наконец-то завершил чтение 
скорбного списка сенатор.

За ценами ГП следит ежедневно, под-
черкнул Краснов.

— По итогам ежедневного мониторинга 
цен мы внесли более 10 тысяч предостере-
жений производителям и поставщикам как 
социально значимой продукции, так и в первую 
очередь молока, яиц, хлебобулочных изделий, 
— сообщил генпрокурор.

Нельзя не признать, цены на яйца дей-
ствительно в большинстве торговых сетей (во 
всяком случае, в столичном регионе) отползли 
до психологически приемлемого уровня. Да 
и есть нам с чем сравнивать: в США в пере-
счете на наши деньги за яйцо просят больше 
80 рублей. Не за десяток и не за дюжину, как у 
них там принято продавать, а за штуку. Так что 
пускай у нас яичко ко Христову праздничку и 
дорого, но яичный кризис, как в Штатах, нам 
не грозит.

С производителями и ретейлом прокуро-
ры стараются все-таки сначала разговаривать. 
Но непонятливых привлекают к ответствен-
ности, уточнил Краснов. С крупными произво-
дителями ГП, ФАС и Минсельхоз установили 
прямые контакты. Это сработало: в преддве-
рии новогодних праздников два продуктовых 
гиганта (оба по части молочной продукции) не 
задрали цены. То есть хотели, планировали 
и взвинтили бы, если бы не тонкий намек из 
прокуратуры. Такая вот яркая характеристика 
уровня социальной ответственности крупного 
бизнеса. 

Ну и, конечно же, отдельным блоком идет 
работа с киевским режимом. Все действия 
ВСУ в части применения незаконных методов 
ведения войны получают правовую оценку, за-
верил Краснов. По таким фактам возбуждено 
и расследуется 6000 уголовных дел в отноше-
нии более чем 200 тысяч лиц. Обвиняются как 
бывшие, так и действующие члены высшего 
военно-политического руководства Киева. 
Среди них глава ГУР Кирилл Буданов*, экс-
министр обороны Украины Степан Полторак*, 
бывший глава СБУ Валентин Наливайченко* 
(*внесены в список террористов и экстреми-
стов Росфинмониторинга). 

— В отношении них, говоря юридическим 
языком, вынесены постановления о привлече-
нии в качестве обвиняемого заочно, — пояснил 
генпрокурор. — Нами ведется планомерная 
работа по установлению и изобличению всех 
тех, кто виновен в совершении преступлений 
в отношении наших граждан. Я убежден, что 
рано или поздно их всех настигнет кара. 

Татьяна АНТОНОВА.

МИГРАНТОВ 
ПОРУЧИЛИ МВД
Но руководителем службы 
назначили бывшего 
замгенпрокурора
Дискуссия о возрождении отдель-
ного органа по миграции, разгорев-
шаяся после теракта в «Крокусе», 
закончилась в пользу сторонников 
закручивания гаек. 2 апреля Влади-
мир Путин подписал указ об учреж-
дении Службы по вопросам граж-
данства и регистрации иностранных 
граждан. В отличие от упраздненной 
в 2016 году ФМС, которая подчи-
нялась напрямую правительству, 
новое ведомство создается в рамках 
МВД под руководством Андрея Ки-
котя. Главным приоритетом службы 
на первом этапе будет «правоохра-
нительная компонента», в частности, 
борьба с незаконной миграцией.

Появление нового ведомства Вла-
димир Путин анонсировал на большой 
пресс-конференции в декабре 2024 года. 
Рассуждая о необходимости кардинально 
обновить подходы к миграционной политике, 
президент заявил, что «нужно создавать от-
дельный мощный центр или в рамках МВД, 
или при МВД». В самостоятельном органе, 
по его словам, пока потребности нет. Но она 
может появиться «по мере взросления» и по-
лучения центром «нужных компетенций». О 
создании Службы по вопросам гражданства 
и регистрации иностранных граждан на базе 
Главного управления по вопросам миграции 
МВД РФ планировалось объявить на совеща-
нии у президента, посвященном миграцион-
ной политике. Однако оно, по данным «МК», 
переносилось уже несколько раз. 

Дмитрий Песков, комментируя указ гла-
вы государства, заявил, что новая служба 

будет способствовать упорядочиванию ми-
грационных процессов в РФ и снижению 
противоправной деятельности. «Это позво-
лит гораздо более результативно решать 
связанные с миграционными процессами 
вопросы, увеличить динамику этой работы 
и улучшить координацию между ведомства-
ми», — отметил спикер Кремля. Генпрокурор 
Игорь Краснов за час до публикации указа 
заявил о «значительных упущениях» в ра-
боте органов внутренних дел при осущест-
влении миграционного контроля, которые 
удалось «скорректировать» прокурорам. В 
2024 году он публично оспаривал статистику 
МВД, свидетельствующую о снижении числа 
преступлений, совершенных мигрантами, и 
призывал к ужесточению миграционной по-
литики. Поскольку руководить новой службой 
в МВД командировали заместителя Краснова 
Андрея Кикотя (в статусе первого заммини-
стра), позиция сторонников закручивания 
гаек (а в их число входит также глава СК РФ 
Александр Бастрыкин) восторжествовала. 

Владимир Путин поручил правительству 
в течение трех месяцев представить пред-
ложения по уточнению предельной штатной 
численности органов внутренних дел РФ и 
центрального аппарата МВД (в связи с соз-
данием новой структуры) и обеспечить фи-
нансирование соответствующих расходов. В 
декабре президент отмечал, что в центр по 

миграции необходимо «делегировать пред-
ставителей из экономических ведомств», 
«чтобы все решалось в одном комплексе». 
(Не секрет, что против ужесточения мигра-
ционной политики выступают представители 
многих отраслей, работа которых зависит от 
приезжих. По их мнению, власти слишком 
увлеклись борьбой с незаконной миграцией 
вместо того, чтобы создавать условия для 
обеспечения рынка труда доступной ино-
странной рабочей силой. Например, только 
строительной отрасли не хватает 200–400 
тыс. человек.) 

Заявления главы кабмина, сделанные на 
прошлой неделе в ходе годового отчета пра-
вительства в Госдуме, свидетельствуют о том, 
что пока «правоохранительная компонента» в 
миграционной политике прочно доминирует 
над «экономической». «Стратегически именно 
правоохранительные задачи нужно решить 
в первую очередь и только потом отвечать 
на вызов недостаточного количества и ка-
чества трудовых ресурсов», — подчеркнул 
Михаил Мишустин. Поскольку большая доля 
нелегальной миграции является угрозой 
общественной стабильности, именно такое 
целеполагание, по словам премьера, будет 
заложено в обновленную Концепцию государ-
ственной миграционной политики, которую 
предстоит принять в 2025 году.

Елена ЕГОРОВА.
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Если поправки примут в Госу-
дарственной думе, то новый-
старый ТК может вступить в силу 
уже с 1 сентября нынешнего 

года. Формально они направлены на повы-
шение «гибкости рынка труда» и в своей 
основной части уже достигли консенсуса 
между работодателями и профсоюзами.

По данным разных социологических 
опросов, институт сверхурочных работ вос-
требован у наших сограждан. Больше нормы 
готовы работать около 90% россиян.

Главный момент в законопроекте — по-
вышение лимита сверхурочных работ в два 
раза в течение года. С нынешних 120 часов 
до 240. Если принять за продолжительность 

рабочего дня 8 часов, то работник, который 
воспользуется этой возможностью, в общей 
сложности за год отработает дополнительно 
целый месяц — 30 дней. То есть вместо 13-й 
зарплаты, которая официально не установ-
лена, россияне могут получить 13 рабочих 
месяцев.

Что от этого они выиграют? Первые 2 
часа переработки в день оплачиваются в по-
луторном размере зарплаты или ставки. А 
последующие два часа — в двойном размере. 
Уточняется, что сотрудник не может в день 
перерабатывать более 4 часов.

В случае если передовик уже выбрал 
лимит 120 часов переработки и пошел, так 
сказать, на второй круг, то вознаграждение 

ему предусмотрено в двойном размере. Тех, 
кто решится на сверхурочные свыше 120 ча-
сов, ждут строгий ежегодный медицинский 
осмотр и ежегодная диспансеризация.

Еще поправки ТК коснутся упрощения 
процедуры увольнения сотрудника за грубое 
нарушение трудовых обязанностей. Профсо-
юзный деятель, бывший заместитель ми-
нистра труда РФ Павел Кудюкин не совсем 
понимает эту поправку. Поскольку и сегодня 
за грубое нарушение режима труда разговор 
с нарушителями короткий: обходной в зубы, 
и до свиданья.

Спрашиваем, кому выгодны поправки 
в Трудовой кодекс — работодателю или на-
емным работникам?

— Отчасти увеличение рабочего дня — 
это давнее стремление работодателей, их же-
лание ущемить права трудового коллектива, 
— отвечает он. — Нынешние поправки похожи 

на те предложения, которые сейчас рассма-
триваются в штате Флорида в США. Там речь 
идет о снятии ограничений на рабочее время 
для подростков. Такие вопросы там регулиру-
ются на уровне законодательства штата. Лет 
десять назад российские промышленники и 
предприниматели предлагали вообще снять 
ограничения на продолжительность рабочего 
времени в стране. Однозначно поправки на-
правлены на удобство работодателей.

При этом они, конечно, предусматривают 
заинтересованность персонала в сверхуроч-
ных, чтобы побольше заработать. И такая 
возможность заинтересованным работникам 
предоставляется. Однако тенденция, на мой 
взгляд, не очень хорошая.

— Как часто компании прибегают к 
использованию сверхурочных? И может 
ли работник от них отказаться?

— Вообще, на такие работы существуют 

довольно серьезные ограничения — и не толь-
ко по количеству часов. За редким исключе-
нием они должны осуществляться только с 
добровольного согласия работника и про-
фсоюзов. Хотя последняя инстанция, как 
правило, никогда не возражает.

— Значит, руководству предприятия 
выгодны сверхурочные?

— По большому счету нет. Во-первых, по-
тому что приходится переплачивать за лишние 
часы. А во-вторых, при увеличении рабочего 
дня выработка у сотрудника, как правило, 
меньше, чем доплата за переработку. Эти 
два показателя непропорциональны. Человек 
устает, его производительность падает, он 
чаще допускает ошибки и брак в работе. 

Отечественные управленцы часто об 
этом не думают, традиционно предпочита-
ют экстенсивный подход. Вместо того что-
бы искать современные методы повышения 

производительности труда, выбирают «прове-
ренный» вариант — просто работать дольше.

— Сверхурочные всегда оплачиваются 
по букве закона или их могут «зажать»? 

— Могут. У нас основные нарушения ТК 
осуществляются в строительстве и в торгов-
ле. Там это массовые явления, которые даже 
не считаются переработкой. Персонал, как 
правило, плохо знает свои права и не может 
их защищать. Дирекции это выгодно.

— А вообще за нарушение Трудо-
вого кодекса какая предусмотрена 
ответственность?

— По многим статьям ТК существуют 
административные наказания, но, скажем 
так, щадящие, со скромными штрафными 
санкциями. За более серьезные нарушения, 
в частности, норм по безопасности труда, 
предусмотрена уголовная ответственность.

Владимир ЧУПРИН.

ПРОБЛЕМА ДУМА

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ
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ПРОКУРОРСКИЙ ШПАГАТ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

Замечательному писателю, 
журналисту, психологу и педагогу 
Владимиру Владимировичу 
Шахиджаняну сегодня — 85, с 
чем редакция «МК» от всей души 
поздравляет нашего автора!

Владимир Шахиджанян родился в Ле-
нинграде и чудом выжил во время блокады. 
С детства увлекался кино, посещал драма-
тическую студию во Дворце пионеров, а по-
том устроился работать на «Ленфильм» таке-
лажником и в итоге организовал студию для 
школьников «Юный кинематографист», где 
учились Сергей Соловьев, Александр Сте-
фанович, Лев Додин. Начал публиковаться в 
крупных изданиях с 1960-х, когда переехал 
в Москву. С 1970 года преподавал на жур-
факе МГУ. Дружил со многими теперь уже 
историческими личностями — режиссером 
Григорием Рошалем, писателем Сергеем 
Довлатовым, артистом Юрием Никулиным, 
которому помог написать автобиографиче-
скую книгу «Почти серьезно…»

Выдающийся журналист выпустил ряд 
изданий, написанных легко и образно, но 
при этом имеющих и прикладной характер. 
«Любую мечту можно превратить в реаль-
ность, если правильно расставить паруса», 
— уверен Владимир Владимирович. Как раз 
об этом его «Гимнастика души», которая учит 
использовать все происходящее как шанс 
для роста и помогает поверить в свои силы. В 
1990-х годах на телеканале «Здоровое теле-
видение» он вел одноименную передачу.

Сенсационной стала его книга «1001 во-
прос про ЭТО», посвященная сексуальному 
просвещению. Статьи, вошедшие в издание, 
публиковались на страницах «МК» в 1990-х и 
вызывали бурный интерес аудитории, родив-
шейся в стране, где секса нет. Другая книга — 
«Курить, чтобы бросить» — помогла многим от-
казаться от вредной привычки. А самоучитель 
«Соло на пишущей машинке» помог многим 
авторам, привыкшим писать от руки, быстро 
освоить технику слепой печати. Учебник Ша-
хиджаняна по ораторскому искусству «Учимся 
говорить публично» переиздавался не раз, и 
как раз сейчас Владимир Владимирович на-
деется вновь запустить этот курс и переиздать 
книгу. Желаем сил и здоровья!

Мария МОСКВИЧЕВА. 

ВЛАДИМИРУ ШАХИДЖАНЯНУ — 85 

В Исландии, в районе рыбацкого города Гриндавик, произошло изверже-
ние вулкана, который выбросил лаву и дым в виде огненного оранжево-

красного столба. Пришлось эвакуировать туристов и местных жителей. Извержения на 
полуострове Рейкьянес пока не оказали прямого влияния на столицу Исландии Рейкья-
вик и не привели к значительному выбросу пепла в стратосферу, что позволило избежать 
сбоев в воздушном сообщении.

УТРАТА

РАСКОПКИ

УМЕРЛА РЕЖИССЕР НАТАЛЬЯ НАЗАРОВА 

В ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ НАШЛИ ДРЕВНЕРУССКИЙ «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК»

После тяжелого онколо-
гического заболевания 
умерла Наталья Назаро-
ва, кинорежиссер, сцена-
рист, педагог, художник, 
певица, актриса. Ей было 
55 лет. За последние не-
сколько месяцев Наталья 
получила несколько призов 
за свой новый фильм «Фила-
телия» — в Выборге на «Окне 
в Европу», на «Сталкере» в 
Москве, на Каирском кино-
фестивале. А снимала она 

его о силе духа скромной ра-
ботницы почтового отделе-
ния на севере страны, у ко-
торой легкая форма ДЦП. Ее 
картина «Простой карандаш» 
награждена во французском 
Онфлере и номинировалась 
на австралийский «Оскар». 
Наталья снимала истории 
про простых людей и сама 
была скромным человеком. 
У нее была нелегкая жизнь. 
Многие годы она помогала 
достойно жить своему мужу, 

талантливейшему актеру 
Геннадию Назарову, сыграв-
шему когда-то Чонкина.

Среди археологических находок, обнаруженных экспе-
дицией Государственного исторического музея (ГИМ) в 
Шниткине Тверской области, оказалось несколько ключей 
IX–X веков н.э., сообщает «МК в Твери». Находки времен Рюрика 
и его ближайших потомков удалось атрибутировать при помощи 
современных технологий сличения, сообщили археологи. Три 
металлических ключа в виде крюков использовались для откры-
вания накладных деревянных замков для дверей и ворот, а еще 
два — металлическая пластинка и предмет каплевидной формы 
с бусиной — для замков шкатулок и ларцов. Самый маленький 
ключик с бусиной из медного сплава не имеет аналогов в находках 
— и, судя по тонкой работе, это был предмет дамского обихода. 

Такие данные обнаро-
довало Объединенное 
кредитное бюро (ОКБ). 
Подавляющее большинство 
граждан выбирали полный 
запрет на получение за-
емных средств — почти 7,2 
млн заявок (91,5%). В то 
же время за месяц 129 521 

гражданин направил за-
явление на снятие огра-
ничений, отмечают в ОКБ: 
их доля составила 1,63% 
от общего количества 
установленных самозапре-
тов. Напомним: функция 
добровольного запрета 
на кредиты и займы через 

Госуслуги заработала с 1 
марта. Человек может уста-
новить полное ограничение 
на получение заемных 
средств, а также частич-
ное: выбрав тип органи-
зации (банк либо МФО) 
или способ обращения (в 
офисе или онлайн).

установили за месяц самозапреты 
на оформление кредитов7,94 млн россиян

ЦИФРА

НУ И НУ!

БОРДЕЛЬ НА УЛИЦЕ 1905 ГОДА МЕШАЕТ ШКОЛЬНИКАМ
Жители улицы 1905 года 
в Новосибирске жалу-
ются на работающий на 
первом этаже обычной 
16-этажки салон эро-
тического массажа. 
Подпольное заведение 
действует уже четыре года, 
соседей возмущают пьяные 
крики и сладострастные 

стоны, а также громкая 
музыка из автомобилей кру-
глые сутки. Свои жалобы в 
правоохранительные органы 
новосибирцы аргументи-
руют прежде всего тем, 
что в доме живут дети, а по 
соседству расположены 
школа, детский сад и другие 
образовательные учреж-

дения. Однако полиция не 
нашла причин войти в салон, 
а местный Роспотребнадзор 
не может установить юри-
дическое лицо «массажной 
комнаты». А стоны, как гово-
рится, к делу не подошьешь: 
не нарушают закон о тишине 
(кстати, неужели правда не 
нарушают?) — и ладно. 

ЮБИЛЕЙ
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Миграционный центр 
в деревне Сахарово.
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Некоторое время назад интенсив-
ность взаимных ударов немного 
снизилась. Впрочем, пауза была 
недолгой — обмен ударами бес-

пилотников возобновился уже в следующую 
ночь. 

Так, в небе над Курской, Ростовской и Бел-
городской областями были сбиты 93 вражеских 
беспилотника. В то же время наши «Герани» 
полностью сожгли предприятие «Промсвязи» в 
Харькове. Мэр города подтвердил, что зафикси-
ровано больше 15 прилетов, которых хватило, 
чтобы завод, который являлся одним из ключе-
вых в производстве различных беспилотников, 
перестал существовать. 

Есть надежда, что следующей нашей целью 
может стать Житомир, где находится 190-й учеб-
ный центр по подготовке операторов дронов, 
а также централизованное производство вра-
жеских беспилотников. Как отмечают военные 
эксперты, без ударов по этому логову нам не 
решить проблему с вражескими «птицами». 

Примечательно, что точечный удар по 
Харькову и Одессе был нанесен после докла-
да министра обороны Андрея Белоусова об 
исполнении договоренностей между Россией и 
Украиной по прекращению взаимных ударов по 
энергосистемам. Очень похоже, что Украина не 
готова по-хорошему выполнять взятые на себя 
обязательства. 

По словам военного эксперта Владимира 
Попова, точечные удары по цехам изготовления 
беспилотников связаны с нашей работой на 
опережение.

— Мы должны предотвратить выход этой 
продукции на линию соприкосновения. Цеха по 
сборке или разработке беспилотников, заводы 
по ремонту артиллерийских систем, бронетан-
ковой или авиационной техники производства 
всегда были нашей законной целью. Но мы не 
всегда достоверно знаем точное расположе-
ние предприятий, потому что постоянно идет 
смена их мест дислокации. Там тоже не дура-
ки и прекрасно понимают, что производства 
нужно прятать. Но при наличии информации 
мы всегда наносили удары. И впредь они бу-
дет продолжаться по мере выявления тех или 
иных угроз. Нам нельзя допустить, чтобы бес-
пилотники и техника дошли до линии фронта. 
Удары на упреждение — это самая выгодная 
позиция в стратегии развития любого военного 
конфликта.

То, что мы сработали по Харькову и по дру-
гим объектам, — это продолжение большой 
стратегической задачи по лишению возмож-
ности оперативно нам отвечать, используя те 
возможности, которые противнику предостав-
ляет Запад. 

— Противник продолжает наносить удары, 
нарушая договоренности. Это свидетельство 
того, что российско-американские переговоры 
зашли в тупик?

— В том-то и дело, что мы пытаемся со-
блюдать договоренности последние полмесяца, 
но ВСУ не в состоянии выполнить свое обе-
щание. Зеленский же ранее заявил, что есть 
неуправляемые подразделения, которыми он 
командует только формально. Я с ним полностью 

согласен. На Украине просто не с кем догова-
риваться, потому что националисты все равно 
будут гнуть свою линию. Поэтому если мы не 
доведем дело до логического конца, то зати-
шье будет сменяться провокациями, а потом 
снова будет наступать очередное затишье для 
накопления сил и средств.

Важно также, что сейчас противник будет 
более избирательно применять свой огневой 
потенциал из-за сокращения западных поставок, 
по крайней мере американских. И ВСУ вынужде-
ны сейчас вести войну только массированным 
применением беспилотников. Они у них есть, 
научились их сами производить, собирать из 
комплектующих. 

— Как нам действовать, если история с невы-
полнением договоренностей продолжится?

— Определенный тупик предполагался, 
тут ничего нового. Нам не надо отказываться от 
дипломатического решения вопроса. Мы пообе-
щали, что не будем бить по энергообъектам в 
течение месяца, и мы свое слово сдержим. Но 
потом, если Украина не прекратит свои атаки, 
то мы так долбанем по ней, что встать с колен 
ей будет очень тяжело. Нокаут точно будет. А 
вообще данное слово держать надо — это наше 
лицо. Когда садимся за стол переговоров, мы 
исполняем даже предварительные решения. У 
противника на это не хватает мозгов и выдержки 
не провоцировать на ответные удары. Они бьют 
по газораспределительным и нефтеперекачи-
вающим станциям в Ставрополье. Они даже не 
понимают, что мы предоставляем их в аренду 
зарубежным компаниям. Очень скоро многие 
поймут: то, что делает Украина, — это просто 
натуральный бандитизм.

— Затишье на фронте может быть свя-
зано с переговорным процессом?

— Я уже ранее говорил, что будет затишье, и 
не потому, что идут переговоры, а из-за перехода 
на весенне-летний период. Мы физически не 
можем продвигаться. Военные по колено в воде, 
в грязи, колеса вязнут, танки и бронемашины 

наполовину в грунте. К маю ситуация изменит-
ся — наступят солнечные дни, почва просохнет, 
грунтовые воды уйдут. И с той стороны, и с нашей 
стороны будет движение.

Курскую область наши бойцы зачищают с 
большим трудом, потому что физически про-
двигаться очень сложно. Осталось буквально 
несколько десятков квадратных километров… 
Создать «санитарную» зону безопасности тоже 
трудно. 

К примеру, село Поповка в Белгородской 
области сегодня под нашим контролем, завтра 
— под противником. Пока мы не можем сделать 
более решительного шага. И это не политическое 
решение, это природные условия, которые не 
обойдешь. По дорогам война не идет сейчас.

— ВСУ смогут организовать наступле-
ние к маю?

— Думаю, что смогут. И они это будут делать 
показательно. Надо ожидать, что они полезут на 
Брянскую или Белгородскую области. Проба 
сил будет точно. И для этого у них есть резервы. 
На это их толкают Франция, Великобритания, 
Польша. Польша, кстати, для западных стран 
тоже плацдарм против России. Там есть на-
ционалистические силы, которые агрессивно 
настроены по отношению к нам. Им даже не 
нужен политический подогрев, они сами все 
устроят. Также надо ждать, что не сегодня, так 
завтра на Украину все-таки поступит новая 
порция натовских «добровольцев». Если уже 
не пришла.

— Где могут появиться иностранные 
военные?

— На Одесском направлении и на северо-
востоке Украины, на границе с нашими обла-
стями — Брянской и Белгородской. «Контрна-
ступ» надо ожидать, он будет в обязательном 
порядке. Но не думаю, что он будет таким же 
массированным и успешным, как в июне 2023 
года или в августе прошлого года. Таким уже не 
будет, потому что мы научены горьким опытом. 
Усиление уже прошло. 

Дарья ФЕДОТОВА.

США готовят мировой 
экономике «темную»
К процессу мирного урегулирования по 
Украине подключилась «группа това-
рищей» из верхней палаты Конгресса 
США. Сенаторы инициировали законо-
проект, предусматривающий резкое 
ужесточение санкций против России 
в случае ее несогласия на длительный 
мир с Киевом. В частности, речь идет о 
500-процентных пошлинах на импорт 
в США из стран, которые покупают 
российскую нефть, газ, уран и другие 
ресурсы. И это, конечно, нечто из ряда 
вон выходящее.

Как пишет издание The Hill, документ, пред-
ставленный республиканцем Линдси Грэмом 
(внесен Росфинмониторингом в реестр терро-
ристов и экстремистов. — «МК») и демократом 
Ричардом Блюменталем, поддержали более 
50 сенаторов, представляющие обе партии. 
Они заявили, что разделяют «разочарование» 
президента Дональда Трампа последними дей-
ствиями Москвы и поддерживают его стрем-
ление достичь «прочного, справедливого и 
достойного мира». По словам законодателей, 
«санкции уже готовы и получат подавляющую 
двухпартийную и двухпалатную поддержку, 
если будут вынесены на голосование в Сенате 
и палате представителей».

Буквально днем ранее глава Белого дома 
пообещал ввести «вторичные пошлины» в раз-
мере от 25% до 50% на всю экспортируемую 
Россией нефть, если сочтет Москву виновной 
в затягивании переговоров о всеобъемлющем 
прекращении огня на Украине. Кроме того, как 

сообщила 1 апреля со ссылкой на источник 
журналист Fox News Джеки Хейнрич, США рас-
сматривают вариант введения дополнительных 
санкций в отношении танкеров теневого флота, 
которые занимаются транспортировкой рос-
сийской нефти.

— Пока мы видим лишь некую инициативу со 
стороны группы сенаторов. И хотя, по их увере-
нию, законопроект полностью готов и наверняка 
получит одобрение обеих палат Конгресса США, 
этого пока не произошло, — рассуждает в бесе-
де с «МК» ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. — Речь идет 
о своего рода способе внешнеполитического 
давления, причем далеко не только на Россию 
и не только со стороны Трампа. Действия аме-
риканских законодателей, которые внешне 
солидаризируются с президентом, не имеют 
под собой чисто экономической подоплеки. 
Смысл в другом: предупредить мировое со-
общество, прежде всего партнеров Москвы из 
числа дружественных стран, о крайне печальных 
последствиях неподписания мирного соглаше-
ния. Мол, если США введут пошлины в 500%, 
никому мало не покажется. Так что не грех бы 
и вам начать оказывать на Россию давление, 
пользуясь тесными контактами с Москвой.

— С политическими резонами понятно. 
А какими могут оказаться чисто экономиче-
ские последствия данной меры?

— Однозначно тяжелыми, негативными. 
Мы вплотную подойдем к некой красной черте, 
за которой столкнемся с очередным глобаль-
ным кризисом, который, кстати, не обойдет 
стороной и Соединенные Штаты. На днях ана-
литики Goldman Sachs повысили вероятность 
наступления рецессии в Америке в третьем 

квартале с 20% (такой прогноз прозвучал еще 
две недели назад) до 35% на фоне таможенно-
тарифных инициатив администрации Трам-
па. В свою очередь, ФРС повысила прогноз 
по инфляции в США и понизила — по темпам 

роста ВВП, хотя пока исключает рецессию как 
таковую. В общем, внешнеполитическая при-
рода нынешнего жеста абсолютно понятна, а 
вот экономические последствия, в том числе 
для международной торговли, еще предстоит 
просчитать. Аналитические центры во мно-
гих странах получили сверхбогатую пищу для 
размышлений.

— Существовали ли когда-либо преце-
денты реализации ввозных пошлин в сотни 
процентов? 

— Конечно, ничего подобного прежде не 
было. Пошлины в 500% на всю импортируемую 
в США продукцию из стран, которые покупают 
у России энергоресурсы, означают, по сути, 
полный разрыв торгово-экономических отно-
шений с теми же Китаем и Индией. Это нечто 
беспрецедентное — и по жесткости, и по стра-
новому охвату, и по другим параметрам. Для 
мировой экономики это колоссальный шок и 
как минимум повторение кризисного сценария 
2008–2009 годов. Отсюда понятен и месседж 
в отношении Пекина, Дели, Анкары: если вы 
осознаете угрозу, не дайте ей реализоваться, 
оказывайте дополнительно давление на Москву. 
Что касается самой цифры в 500%, она имеет 
достаточно абстрактное значение. Американцы 
могли и 800% назвать. Вон Китаю изначально 
обещали пошлины в 60%, а в итоге останови-
лись на 20%. 

Любопытно, что новость о подготовленном 
сенаторами законопроекте появилась 2 апреля. 
Предполагалось, что именно в этот день До-
нальд Трамп объявит о введении масштабных 
«зеркальных» пошлин в отношении 15 основных 
торговых партнеров США, включая Китай и со-
юзников в Европе. Ранее Трамп неоднократно 
заявлял, что, поскольку в Америке тарифные 
ставки ниже, это ставит в невыгодное положе-
ние ее экспорт, а значит, ситуация нуждается в 
срочном выравнивании. 

Игорь БОКОВ.
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Конечно, это утрирование. И ко-
манда Трампа — не сферический 
креативщик в вакууме. Там есть 
вполне конкретные люди с праг-

матичным подходом. Поэтому и обсуждаются 

разные реальные пути улучшения взаимоотно-
шений между двумя странами, которые в ко-
нечном итоге помогут и урегулированию на 
Украине. И с нашей стороны для разных вопро-
сов выставляются разные люди.

«Черноморскую сделку» обсуждали с аме-
риканцами экс-замглавы МИД РФ сенатор Гри-
горий Карасин, а также советник директора ФСБ 
Сергей Беседа, потому что она включает в себя 
вопросы международных отношений, между-
народной торговли и контроля за судоходством 
и тем, что именно на судах перевозится. Сей-
час в США летит уже глава Российского фонда 
прямых инвестиций Кирилл Дмитриев (ради 
этого с него американцы даже временно сняли 
санкции). Потому что он специалист уже по 
другим вопросам и обсуждать будет взаимные 
выгоды от экономического сотрудничества — 
вполне вероятно, американские инвестиции в 
совместную разработку ресурсов.

Такой же конкретный подход Россия де-
монстрирует сейчас и в военных вопросах. 
«Пиарщик» в лице Зеленского и оголтелых 
европейских лидеров кричит, что Россия не 
соблюдает «энергетическое» перемирие и про-
должает ежедневные удары по инфраструктуре. 
Это дешевая манипуляция и подмена понятий 
— договоренность (и не с Украиной, а с США) 
была об отсутствии ударов по энергетике, а 
не инфраструктуре. А вот Россия, как сооб-
щил Лавров, уже передала помощнику пре-
зидента США по национальной безопасности 
Майку Уолцу и государственному секретарю 
Соединенных Штатов Марко Рубио конкретный 
перечень энергетических объектов, которые 
подверглись украинским ударам. Пусть теперь 
гарант соглашения разбирается, почему Киев 
нарушил «сделку».

Одновременно заместитель министра 

иностранных дел России Сергей Рябков в 
интервью журналу «Международная жизнь» 
(широко цитируемом за рубежом) заявил: «Мы 
не слышали от Трампа сигнала в Киев о прекра-
щении войны». Это почти контрольный выстрел, 
прекрасное дополнение к списку атакованных 
ВСУ объектов.

Рябков обрисовал и то, как с точки зрения 
России выглядят попытки Трампа «установить 
мир»: «Все, что есть на сегодня, это попытка най-
ти некую схему, которая позволила бы вначале 
добиться прекращения огня, как оно мыслится 
американцами. А затем перейти к неким дру-
гим моделям и схемам, в которых, насколько 
можно судить, на сегодня нет места главному 
нашему требованию, а именно — решению 
проблем, связанных с первопричинами этого 
конфликта. Вот это начисто отсутствует, и это 
надо преодолевать. Предлагаемые же амери-
канцами модели и решения воспринимаются 
нами весьма серьезно, но мы тоже не можем все 
это принимать как есть. У нас есть, безусловно, 
глубоко и тщательно продуманный комплекс 
собственных приоритетов и подходов к этой 
теме, который отрабатывается и отрабатывался 
в том числе нашей переговорной командой 
на недавних переговорах с американцами в 
Эр-Рияде».

Без выполнения требований России ни-
какого мира установить не получится. Лозунги 
«а давайте...» не работают — невозможно по-
строить ракету без инженеров, рабочих, станков, 
металла, топлива.

Дмитрий ПОПОВ.

Сегодня ни одна международная по-
вестка дня не обходится без вопроса: а что 
там у Трампа? С кем он сегодня дружит, с 
кем судится, кого хочет прирастить к США, 
а кого — по-хозяйски отжать. Однако укра-
инская история выбивается из общего ряда. 
Если Гренландию американский президент 
хотел аннексировать, Канаду — пригласить, 
Мексику — отгородить, то с Украиной у него 
особый стиль: вывернуть наизнанку, обо-
брать как липку и еще заставить за это бла-
годарить. И все это — под шумок о помощи, 
дружбе и «стратегическом партнерстве», в 
рамках которого одна сторона диктует, а 
вторая исполняет. 

Один из сквозных американо-украинских 
сюжетов при Трампе — сделка по редко-
земельным металлам, о которой сказано 
уже столько всего противоречивого, что 
запутались уже даже знатоки вопроса. По-
пробуем «распутаться», задавая сами себе 
риторические вопросы.

Как началась «сделка века»? 28 фев-
раля 2025 года, визит Владимира Зеленского 
в Вашингтон. Публичная ссора под вспышки 
камер в Овальном кабинете с Дональдом 
Трампом и его вице-президентом Джей Ди 
Вэнсом — ссора, свидетелем которой стал 
весь мир. Причина — нежелание Киева под-
писывать предварительное соглашение о 
недрах, где было слишком много для США и 
почти ничего для Украины, а вопрос безопас-
ности вообще не в повестке. А заявление 
Трампа, кто же будет атаковать Украину, 
если все заводы и месторождения там аме-
риканские, явно не устраивает Зеленского, 
что, в свою очередь, сильно обижает Трампа. 
В итоге документ — в мусор, а указующий 
перст Трампа указывает путь Зеленскому 
на выход, с последующими заявлениями 
о том, что пора бы ему начать «уважать» 
демократию и провести выборы. 

Затем истерика в Европе и грозные за-
явления «мы не бросим Украину», но с наме-
ком на то, что Трампа лучше не обижать и по 
возможности попросить прощения.

Хотя Трамп вряд ли обиделся, ведь он 
явно не из тех, кто отступает. Он просто 
возвращается позже, с новой бумагой — по-
толще и с другими формулировками. Уже в 
марте в Джидде (Саудовская Аравия) украин-
ская делегация вновь пробует договориться. 
Но Трамп действует в духе предпринимателя: 
«Дави, пока не отдали всё сами». Иными 
словами: зачем торговаться, если можно 
продавить?

27 марта министр финансов США Скотт 
Бессент радостно сообщает: документ готов, 
направлен в Киев, ждем ответа. Уже на сле-
дующий день, 28 марта, СМИ по обе стороны 
океана вспыхивают: «экономический захват», 
«кабальное соглашение», «вассалитет XXI 
века»… Украинские эксперты называют это 
«планом Маршалла наоборот». 

Что же в этом соглашении такого 
особенного? 1 апреля — и это, увы, не шут-
ка — министр иностранных дел Украины 
Андрей Сибига подтверждает: текст полу-
чен, обсуждаем. Его содержание — будто 
юридический триллер. США получают не 
просто доступ к недрам, а право управлять 
всеми природными ресурсами: разведка, 
добыча, логистика, доходы — всё под кон-
тролем Вашингтона.

Создается Фонд реконструкции, куда 
Украина обязуется перечислять 50% всех 
доходов от эксплуатации всех полезных 
ископаемых. Из пяти членов фонда трое 
— представители США с правом вето и воз-
можностью решать, что, где и когда прода-
вать. Местонахождение фонда — конечно, 
Делавэр, США. Там законы мягче, налоги 
ниже, а украинская юридическая система 
— где-то далеко за горизонтом.

Соглашение не требует ратификации 
в Конгрессе США, не подразумевает обя-
зательств по безопасности для Украины, а 
роялти в пользу Киева начисляются только 
после возврата всей американской помощи 
с 2022 года. Трамп называет цифру в $350 
млрд, иногда $500 млрд. Но, как говорит 
сам американский президент, «какая раз-
ница, сколько я дал, если я теперь хочу все 
вернуть с процентами».

А ресурсы у Украины вообще есть? 
Вот здесь начинается самое интересное. 
Редкоземельные металлы, на которых по-
строена логика соглашения, в Украине почти 
не добываются. Урановая шахта в Желтых 
Водах закрыта еще в 2002 году, литий в пер-
спективных месторождениях — под контро-
лем России, а добыча графита остановлена 
из-за нерентабельности. По словам одного 
из украинских инвестиционных банкиров, 
«это соглашение в стиле конкистадоров, 
которые предлагают что-то инкам в обмен 
на вечную лояльность».

Вся сделка напоминает фикцию: США 
получают фактический контроль над инфра-
структурой, а не над рудой. То, что реально 
работает, — порты, нефте- и газопроводы, 
дороги, логистические узлы, — может по-
пасть под внешнее управление. Одесский 
порт — ключевой актив, который может сме-
нить юрисдикцию без ведома Верховной 
рады. Потому что список объектов — кон-
фиденциален и будет определен уже после 
подписания соглашения.

Почему же Украина соглашается? 
Потому что выбор невелик. После трех 
лет войны, экономического истощения и 
зависимости от внешней помощи коман-
да Владимира Зеленского стоит перед 
серьезной дилеммой: либо деньги, либо 
независимость.

Хотя проблема сегодня вовсе не в выбо-
ре между деньгами и независимостью — всё 
куда прозаичнее. Речь идет о завтрашнем 
дне самого Владимира Зеленского и его 
команды. Ведь если США окончательно 
перекроют поддержку, а вдобавок начнут 
экономическую войну с Европой, то фронт 
посыплется, российские войска войдут в 
Киев, и тогда ни контрактами, ни фондами не 
прикроешься. Зеленского в лучшем случае 
ждут позор и изгнание, в худшем — плахa, 
а его ближайших соратников — украинская 
тюрьма, уже при новом правительстве. Вот 
и стоит перед ними вопрос не морали, а вы-
живания: если кто-то готов гарантировать 
безопасность лично, то, может, и родину уже 
можно списать как «вклад в стабилизацию 
региона».

Дело осталось за малым: как протащить 
этот договор через Раду и не вызвать критику 
по поводу «распродажи родины», а заодно и 
не обрушить общественное мнение в пред-
дверии возможных президентских выборов 
на Украине этим летом.

Вот и приходится Юлии Свириденко, 
вице-премьеру Украины, наводить тень на 
плетень: «Публичные дискуссии вредят пере-
говорному процессу». То есть — тишина, пока 
нас сдают. А глава комитета Рады по внешней 
политике Александр Мережко осторожно 
добавляет: «Если это не фейк, то это абсурд. 
Но все выглядит слишком по-американски, 
чтобы быть выдумкой».

Тем временем в украинских СМИ и экс-
пертной среде нарастает тревога: ряд де-
путатов уже называют соглашение «полити-
ческим самоубийством», а часть чиновников 
пытается лоббировать внесение изменений 
в текст, чтобы ограничить полномочия аме-
риканской стороны и сохранить за Украиной 
хотя бы формальные рычаги влияния. Но в 
офисе Зеленского, похоже, решено идти до 
конца — в надежде, что мир и новые транши 
перевесят шум недовольства и риски на 
выборах.

Что об этом думают США и Трамп 
лично? Официально — это сделка ради 
мира. Неофициально — ради прибыли. До-
нальд Трамп заявляет: «Америка спасла 
Украину, теперь Украина спасет американ-
скую экономику». Его представитель по нац-
безопасности Джеймс Хьюитт добавляет: 
«Это соглашение — гарантия устойчивости и 
мира». Только вот гарантий безопасности там 
нет. И в этом парадокс: США хочет получить 
все, не обещая ничего взамен.

А выгодно ли это России? Сложный 
вопрос. Есть плюсы: если Трамп получит 
то, что хочет, ему нужно будет остановить 
войну, чтобы начать освоение новых ак-
тивов. Мир выгоден, потому что бомбить 
собственную добычу — дорого и нелогично. 
Россия получает передышку, возможность 
перезагрузки экономики и шансы на новую 
сделку с США.

Но есть и риски. Если Трамп так посту-
пил с союзником и при этом готов кинуть 
весь ЕС, не пуская его в сделку по Украине, 
то что ему мешает так же поступить с Рос-
сией? Сегодня он предлагает мир, а завтра 
пересматривает все, как делает это с НАТО, 
ЕС и своими же словами. Для Кремля это сиг-
нал: дружить с Трампом можно, но только на 
коротком поводке и с чемоданом с красной 
кнопкой в руках.

А как Европа: неужели молчит? Не со-
всем. В Германии министр иностранных дел 
Анналена Бербок напомнила о Соглашении 
об ассоциации Украины с ЕС, которое пред-
усматривает участие европейских компаний 
в добыче и инфраструктуре. В Британии 
газета The Times пишет, что это попытка 
превратить Украину в «вассала Вашингтона 
в обмен на мир». А во Франции, Италии и 
Польше уже обсуждают худший сценарий: 
если Трамп бросает Европу, то придется 
самим защищать свои интересы.

И что тогда: Европа может ввести 
войска на Украину? Теоретически — да. 
Если в ЕС поймут, что США полностью умы-
вают руки и отдают Украину в аренду, а за-
одно выдавливают европейский бизнес, в 
Брюсселе может начаться паника. И если 
Германия, Франция или Польша решат, что 
Трамп завтра сдаст и Прибалтику, и Румы-
нию, логика подскажет: лучше вмешаться 
сейчас, чем отступать завтра. Особенно если 
на кону стоит не только геополитика, но и 
контракты на поставку лития и газа.

Так что же будет со сделкой в ито-
ге? Напрашивается парадоксальный вы-
вод: соглашение США и Украины — это не 
просто документ. Это зеркало, в котором 
отражаются три параллельные реально-
сти: Украина, которая продает то, чего нет; 
США, которые забирают все, не обещая 
ничего взамен; и Россия, которая может 
либо выиграть передышку и даже военную 
кампанию, либо стать следующим пунктом 
в списке «бизнес-переговоров». Европа 
же стоит на распутье: либо наблюдать, как 
США захватывают очередной рынок, либо 
начать действовать самой, пока ее так же 
не растащили. Но как? Воевать с Россией 
— кишка тонка. И это проблема всего ЕС, и 
решаться она будет не в противостоянии с 
Россией, а, как ни странно, с США, а точнее 
— с Трампом. 

Трамп же будет действовать по формуле 
«давить, пока не получил свое». И, судя по 
всему, в случае с Украиной он свое уже почти 
получил. Вопрос теперь в том, кто будет 
следующим. И готов ли этот следующий к 
сделке, где правила меняются каждый день, 
а логика — каждый твит.

РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫЙ РАЗВОД
Украина меняет ресурсы на политическое выживание

СЕГО ДНЯ
КРИЗИС

САНКЦИИ

Юрий БОЧАРОВ, кандидат политических наук, политолог (Израиль)
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Сенатор Грэм разделяет 
«разочарование» Трампа 
последними действиями России 
на 500%.

500 ПРОЦЕНТОВ ЗА РОССИЮ

НЕ ПРОПУСТИ!
– В Подмосковье 
открывается весенняя охота
– Проблемы зимних 
учетов глазами охотоведа-
практика
– За гусями в Белоруссию
– Патроны для тяги
– Исправить испорченную 
собаку
– Новичкам везет
– Рассказы охотников
– Вести с водоемов
– Ловим окуня в марте
– В первых весенних 
промоинах.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №3 
(18 марта — 21 апреля 2025 г.):

РАЗВОРОШИЛИ ГНЕЗДО 
ВРАЖЕСКИХ «ПТИЦ»

Хватило 15 ударов, чтобы здание, в котором собирали 
вражеские беспилотники, было сожжено дотла.

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ В ТРАМПА
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Кирилл Дмитриев известен 
как прекрасный переговорщик.
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ТЕАТР

ГОРОД

КОСМОС

У Сатурна исчезли кольца. Если се-
годня или в ближайшие дни взглянуть 
на шестую по счету планету в теле-
скоп или в бинокль, вы ее не узнаете: 
вокруг нее не видно привычных колец. 
Дело в том, что 24 марта 2025 года 
Земля пересекла плоскость колец Са-
турна, и теперь при взгляде на плане-
ту их просто не видно. Последний раз 
такое явление наблюдалось в 2009 
году. Мы попросили объяснить его 
кандидата физико-математических 
наук, старшего научного сотрудника 
Государственного астрономического 
института имени П.К.Штернберга, 
доцента физического факультета МГУ 
Владимира Сурдина.

Сначала о самих кольцах. Они были впер-
вые замечены Галилео Галилеем в 1610 году. 
Эта система плоских концентрических об-
разований находится на высоте от 6630 до 
120 700 километров над экватором планеты и 
состоит из силикатных пород, оксида железа 
и частиц льда. Размер этих частиц варьи-
руется от песчинок до размера небольших 
автомобилей. Кольца Сатурна можно наблю-
дать в обычный любительский телескоп или 
в бинокль с хорошим увеличением.

Одна из основных теорий происхожде-
ния колец Сатурна, предложенная Эдвардом 
Рошем, гласит, что они являются остатками 
спутника, подошедшего слишком близко к 
Сатурну и уничтоженного приливными сила-
ми планеты. Согласно варианту этой теории, 
спутник был разрушен в результате столкно-
вения с другим небесным телом — астерои-
дом или кометой. Кстати, у Сатурна есть 274 
неразрушившихся регулярных спутника.

— Владимир Георгиевич, как же так 
получилось, что кольца Сатурна вдруг 
исчезли из поля нашего зрения?

 — Кольца — это «космический мусор», 
летающий вокруг планеты в определенной 
плоскости, и в зависимости от того, смотрите 
вы на кольца с ребра или под другим углом, 
вы можете видеть или не видеть их. «Неви-
димость» колец наступает каждые несколько 
лет, когда мы, то есть наша планета Земля, 
оказывается в плоскости колец Сатурна. Сей-
час это кажется вполне рядовым, понятным 
явлением, хотя раньше оно удивляло астроно-
мов. В частности, они задавались вопросом: 
как кольца, имеющие сотни тысяч километров 
в диаметре, могут быть такими тонкими?! 
Это все равно что толщина бумажного листа 
размером с футбольное поле! Примерно так 
толщина колец Сатурна относится к их раз-
меру. Фантастически тонкие!

— Почему мы наблюдаем их «исчез-
новение» так редко? Последний раз это 
было в 2009 году, 16 лет назад…

— Поскольку они наклонены, и наша 
планета, как и Сатурн, обращается вокруг 
Солнца, то дважды в течение сатурнианского 
года (он длится 29 с половиной лет) Земля 
пересекает плоскость его колец.

— И как долго будет продолжаться 
это явление?

— Порядка месяца-двух. Это зависит от 
телескопа: в хороший можно будет раньше 
увидеть появляющиеся кольца. Хотя их, а 
точнее, их тени, можно увидеть и сейчас. 
Ведь только Земля находится в плоскости 
колец Сатурна, а Солнце — немного в другой 
плоскости, и потому оно способствует тому, 
чтобы кольца отбрасывали тень на поверх-
ность самого Сатурна, на его облачный слой. 
И эта тень видна в хороший телескоп.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДОРОГА БЕЗ КОЛЬЦА
Сатурн «лишился» своего 
главного украшения

Московский театр-студия Всеволода 
Шиловского вновь получил высокую 
оценку от профессионалов театра 
за пронзительную постановку «Не 
покидай меня» — спектакль по пьесе 
белорусского драматурга Алексея Ду-
дарева официально вошел в топ-100 
лучших спектаклей сезона-2023/24 
по версии Российской национальной 
театральной премии и фестиваля 
«Золотая маска». 

Также режиссерская работа народного 
артиста РСФСР Всеволода Шиловского в 2024 
году удостоилась Театральной премии «МК» в 
категории «Выбор главного редактора». 

«Не покидай меня» — история, основанная 
на реальных событиях, произошедших на Бело-
русском фронте во время Великой Отечествен-
ной войны. Всеволод Николаевич говорит, что 
спектакль «о том, чего забыть нельзя» — о подви-
ге молодых людей, которые ценой собственной 
жизни спасли нашу Родину и все последующие 
поколения соотечественников от фашизма. 

Глеб Гузей, Виктория Пархоменко, Евге-
ния Ядрец, Арина Коренец, Юлия Латышева, 

Александр Гурьянов перевоплощаются в об-
разы молодежи 1940-х, простых ребят, кото-
рые хотели жить, дружить, любить, но война 
поломала их судьбы. Несмотря на страшный 
контекст, эта постановка — жизнерадостна, 
светла, наполнена юмором. Она из тех, кото-
рые после просмотра оставляют в душе тепло 
и нежность, а еще — чувство огромной благо-
дарности к героям спектакля и их реальным 
прототипам.

Ближайшие показы драматической балла-
ды запланированы на 20 апреля и 9 мая.

Отдел культуры.

СПЕКТАКЛЬ «НЕ ПОКИДАЙ МЕНЯ» — В СОТНЕ ЛУЧШИХ
Ближайшие показы запланированы на апрель и май
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Совместная с «Московским 
комсомольцем» олимпиа-
да для школьников «Поко-
ри Воробьевы горы!» в 
этом году проходит уже в 

20-й раз. Для многих она становится 
только началом большого пути в 
журналистику. Чем живут сегодняш-
ние студенты легендарного журфака 
МГУ, почему профессиональное 
образование необходимо для журна-
листа и как справиться с волнением 
перед экзаменами, рассказала декан 
факультета журналистики МГУ Елена 
Леонидовна Вартанова. 

— Елена Леонидовна, кажется, что 
сейчас медийщиками называют себя все 
независимо от сферы деятельности. На-
сколько актуальна сегодня профессия 
журналиста? Поступают ли ребята на 
факультет журналистики?

— Да, и очень охотно. Мы видим рост 
числа абитуриентов практически на тер-
ритории всей страны: и у нас в Москве, и у 
коллег в Санкт-Петербурге, Екатеринбур-
ге, Владивостоке. Я думаю, это связано с 
непрекращающейся любовью молодежи к 
журналистике как к специальности, которая 
находится на острие общественной жизни и на 
острие информационно-коммуникационных 
технологиях. И я думаю, что журналисти-
ка важна еще и потому, что Россия всегда 
была текстоцентричной страной: мы любим 

литературу и самые разные произведения 
словесности. 

— Важно ли, на ваш взгляд, профес-
сиональное образование для журналиста 
в современном мире? 

— Со стороны редакций мы часто слы-
шим вопрос: где новые, способные работать 
в актуальной медийной среде специалисты? 
Нам не хватает людей. «Московский комсомо-
лец» всегда был широкополосным печатным 
изданием. Но сегодня у традиционных СМИ 
появились новые площадки. Поэтому, конеч-
но, всем нужны профессионалы. Журналист 
остается, наверное, одним из немногих таких 
понятных для общества источников досто-
верной, точной, глубокой профессиональной 
информации. Журналист отвечает за то, что 
он делает. И абсолютное большинство про-
фессионалов говорят: журналист без обра-
зования — это никуда не годный специалист, 
никудышный специалист. 

— Студенты журфака сегодня: ка-
кие они? Замечаете ли вы, как меняется 
молодежь? 

— Они, конечно, меняются вместе со 
страной, становятся более вовлеченными в 
цифровую медиасреду. И поэтому сегодня 
нам нужны новые инструменты коммуникации 
со студентами. Например, им легче читать 
онлайн. Поэтому вместо книг, на которые 
даешь ссылки, мы ставим QR-код. Сейчас 
информация воспринимается короткими 
клипами, что свидетельствует об ускорении 

темпа жизни. Это плохо для длинного чте-
ния, но тут журфаки сильно полагаются на 
кафедры литературы, на преподавателей, 
которые по-прежнему строго спрашивают: 
какого цвета халат у Обломова? 

— Как олимпиада «Покори Воробьевы 
горы!» повлияла на факультет журнали-
стики за много лет совместной работы? 

— Олимпиада — это поиск талантов для 
высшей школы. Я благодарна главному ре-
дактору «МК» Павлу Николаевичу Гусеву, что в 
какой-то момент журналистика стала частью 
олимпиады. Задания у нас не то чтобы очень 
простые, хотя абсолютно доступные начитан-
ному и умеющему писать школьнику. Поэтому 
мы ждем не всех подряд, но те, кто поступает 
к нам, — это блестящие ребята, и они, ко-
нечно, украшают наш факультет. Многие из 
них, я специально посмотрела статистику, 
оканчивают с красными дипломами. 

— Ребята перед очными турами будут 
волноваться. Как все-таки справиться с 
волнением, сосредоточиться и приме-
нить свои знания?

— Знаете прекрасную фразу из романа 
Булгакова «Мастер и Маргарита»: «Аннушка 
уже разлила масло»? Так вот — бессмысленно 
сидеть и судорожно читать те произведе-
ния, которые, как вам кажется, вы забыли. 
Посмотрите на повестку, посмотрите на 
систему журналистских жанров. Накануне 
финального этапа вспомните, что вы талант-
ливы. И просто получите удовольствие от 

творчества. И не надо нервничать. Учитесь 
держать себя в руках — это важное качество 
для журналиста. 

— Елена Леонидовна, давайте дадим 
еще несколько советов ребятам, которые 
хотят поступать на факультет журнали-
стики, но сомневаются.

— Рынок труда огромен. Работу жур-
налист найдет. Умение писать тексты на 
общественно-политическую тематику очень 
востребовано в редакциях традиционных 
СМИ, а их у нас более тысячи, представляете. 
Проектная деятельность сегодня поддержи-
вается многими крупными корпорациями и 
государственными фондами. Существуют ме-
дийные проекты про путешествия, про стиль 
жизни, про нашу страну, про историю... Если 
речь идет о поступлении в МГУ, то, конечно, 
нужно подготовиться к творческому конкурсу. 
Будут краткосрочные курсы и консультации 
перед экзаменом, можно изучить темы про-
шлых лет и критерии оценки сочинений. 

— Сейчас ребят пугают искусствен-
ным интеллектом: мол, скоро он заменит  
журналистов... 

— На дискуссии об искусственном ин-
теллекте я услышала фразу: «Искусственным 
интеллектом может пользоваться только интел-
лект естественный». Так что развивайте свой 
интеллект. И не забывайте, что креатив, свежие 
идеи, человечность и гуманизм присущи только 
интеллекту нашему с вами, естественному.

Анна АНИКИНА.
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По основному делу о растлении 
несовершеннолетних в питер-
ском детдоме проходили пять 
человек. Обвиняемые в насилии 

директор школы №565 и выпускник интерната 
не дожили до приговора.

Еще один фигурант ушел на СВО, дело в 
отношении него приостановлено. 

На скамье подсудимых остались заме-
ститель директора детдома Михаил Елин и 
выпускник детдома Кирилл Покалюк.

Потерпевших по делу изначально было 
семеро. Впоследствии часть молодых людей 
отказались от своих показаний. 

В 2021 году суд оправдал всех обвиняе-
мых. А через некоторое время кассационный 
суд отменил оправдательный приговор. Дело 
отправили на новое рассмотрение.

На прошлой неделе суд признал всех 
фигурантов дела виновными — и живых, и 
мертвых. Правда, под стражу взяли только 
заместителя директора детдома Михаила 
Елина. Бывшего выпускника Кирилла Пока-
люка отпустили из зала суда, поскольку по его 
эпизодам истекли сроки давности. 

— Умершие директор школы Виноградов 
и бывший выпускник Соловьев тоже признаны 
виновными, но дело в отношении них прекра-
щено в связи со смертью, — говорит адвокат 
потерпевших Александра Гудименко. — У 
родственников покойных была возможность 
судиться и доказывать, что их близкие не-
причастны к преступлению, но они не стали 
ничего делать. Согласились прекратить дело 
по нереабилитирующим основаниям.

Суд проходил в закрытом режиме, неко-
торые подробности удалось узнать от участ-
ников процесса.

— Михаил Елин и Кирилл Покалюк так и не 
признали своей вины, — продолжает адвокат. 
— Ведь после того, как в 2021 году их оправда-
ли, они выдохнули. Все эти годы свободно 
жили, без ограничений. На приговор Елин при-
шел из дома и даже не взял сумку. Видимо, не 
сомневался, что его снова оправдают. Когда 
огласили приговор, он заплакал.

Осужденного Кирилла Покалюка отпу-
стили из зала суда.

— Покалюк тоже не сдерживал эмоций. 
Плакал в коридоре. Его окружила толпа воз-
растных женщин — они проклинали всех, кто 
представлял сторону защиты. Успокаивали 
Покалюка: мол, что ты расстраиваешься, ты 
же на свободе…

Я не поняла, кто эти женщины, ведь про-
цесс был закрытым. Может, кто-то из них яв-
ляется родственницами обвиняемых, может, 
подругами. Я их видела в первый раз. Еще за-
метила среди группы поддержки осужденных 
относительно молодых мужчин. Возможно, 
это бывшие выпускники детдома. Мне лично 
показалось, что это люди не самой счастливой 
судьбы: на мой взгляд, выглядели они не со-
всем обычно, выделялись из общей массы.

— Как думаете, может, где-то в глуби-
не души осужденные раскаивались?

— Чтобы в глубине души раскаиваться, 
душа должна быть. Интересно, что подсуди-
мые не сразу определились со своей сек-
суальной принадлежностью. Делали самые 
разные признания.

Никакого раскаяния у них не было. И когда 
они плакали — это был страх не за то, что они 
сделали, а что с ними будет дальше.

На зоне осужденным по таким статьям 
приходится несладко. Это самая порицаемая 
статья. Никто не сядет рядом с таким чело-
веком есть, с ним не будут разговаривать. 
Как правило, их помещают в общую группу в 
отдельной камере.

— Сколько осталось отсидеть Елину, 
если приговор вступит в силу?

— Около 10 лет на строгом режиме. В 
дальнейшем ему будет запрещено заниматься 
педагогической деятельностью, приближаться 
к детсадам и так далее.

— Изначально потерпевших было 
гораздо больше. Почему некоторые от-
казались от своих показаний?

— Я считаю, что на потерпевших оказы-
вали давление. Мне это было заметно по их 
поведению. Это подтверждает и тот факт, 
что воспитатель детдома получил срок за 
попытки воздействовать на некоторых их них. 
Воздействие может быть разным: тебя могут 

обвинять, тебе могут угрожать, предлагать 
что-то. Часть потерпевших сломались, начали 
менять свои показания. 

Мои подопечные дошли до конца. Но им 
тяжело было это выдерживать, периодически 
случались нервные срывы. Это же не пре-
ступление, связанное с кражей кошелька. 
Ребятам приходилось бесконечно вспоминать 
пережитый многолетний ужас.

В период отчаяния они признавались: 
«Мы устали, больше не можем, долго будет 
длиться это издевательство?!» Иногда жалели 
о том, что всё это начали… 

— Вы удовлетворены приговором?
— Сегодня это победа, но с горьким 

осадком. Да, правосудие состоялось, но оно 
опоздало. Ряд эпизодов насилия на данный 
момент времени установлен, но ответствен-
ности за них никто не понес. Тот же Покалюк 
не сел, потому что сроки давности истекли. 

По мнению юриста, сторона защиты будет 
подавать апелляционные жалобы.

«Мне страшно 
за свою жизнь»

С Яшей Яблочником, который предал 
огласке мерзкую историю, я была на связи все 
7 лет. Ох и наслушалась я за это время… 

— За все эти годы я переживал периоды 
отчаяния, — сказал Яков после приговора. — 
Особенно тяжело пришлось после оправда-
тельного приговора. Мне было страшно. Не 
стану лукавить, я до сих пор опасаюсь за свою 
жизнь. В какой-то момент я испугался так, что 
убежал из страны, три года жил в Индии. Вер-
нулся обратно. Здесь у меня диагностировали 
онкологию. Я поседел, почти ослеп.

В 2020 году к 4,7 года свободы пригово-
рили фотографа Александра Брыкова, дело 
которого было выделено в отдельное произ-
водство: он изготавливал и распространял 
порнографические материалы, ему вменяли 
насильственные действия сексуального ха-
рактера. Суд назначил ему выплатить мне 
компенсацию — 100 тысяч рублей. Пока я не 
получил ни копейки.

— Я помню, что вы еще столкнулись с 
травлей. Почему вам не верили?

— Травля началась сразу, как дело приоб-
рело огласку. Директор детдома устраивала 
митинг в защиту обвиняемых у администрации 
Кировского района, куда выходили выпуск-
ники, сотрудники школы и детдома, выгора-
живали педагогический состав. Всем было 
наплевать на потерпевших.

Мне писали самые разные люди. Угрожа-
ли, что убьют меня, мол, ходи и оглядывайся. 
А до того, что у меня украли детство, никому 
не было дела. Ведь часть этого времени я про-
вел, можно сказать, в тюрьме — так я называю 
детдом, а часть — в психушке. 

Много людей отвернулись от меня после 
того, как история получила огласку. Остались 
только самые близкие. Всего три человека. 
Среди них певица Азиза — она знала мою 
историю и поддерживала меня.

— Тем не менее справедливость на 
данный момент восторжествовала.

— Мне обидно, что Покалюк уже ни при 
каком раскладе не понесет наказание, потому 
что сроки давности по нему истекли. А я в свою 
очередь из потерпевшего превратился в обыч-
ного свидетеля. Но все равно я благодарен 
прокуратуре, следователям, адвокатам. 

— Чем планируешь заниматься в 
дальнейшем?

— Я бы хотел бороться с несправедливо-
стью. Если кому-то нужна помощь, составлять 
петиции. Но ни в коем случае не строчить 
доносы — такой гадостью точно не стану 
заниматься. 

Ирина БОБРОВА.

Азиза поддерживала Яшу как 
никто другой.
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Пока что речь идет не о полноценном 
проекте, а об архитектурной кон-
цепции — так в наше время устроен 
градостроительный процесс. Вна-

чале публике (а главное — государственным 
ведомствам на согласование) представляют 
именно концепцию с 3D-отрисовками и целе-
выми параметрами. И лишь после утверждения 
начинается разработка детального проекта. 

И в случае Национального центра «Рос-
сия» — именно он идет на смену привычному 
Экспоцентру — интригует то, что эскизы внеш-
него вида резко изменились в ходе проработки 

концепции. Причем вместе с разработчиками: 
принятая было осенью прошлого года за основу 
концепция архбюро DŌ уступила место более 
смелой. Авторы выбрали «бионический» стиль 
оформления, а особенностью здания будет 
большой мультимедийный фасад. На участке 
запланированы также ландшафтный парк, зоны 
отдыха и досуга, в том числе уличный амфите-
атр, гастроряды, концертный и выставочный 
залы, конгресс-центр. 

Все эти вещи — как раз то, чего не хватало 
в последние полтора-два десятилетия Экспо-
центру, воздвигнутому еще в 1980-х и самом 

начале 1990-х: из-за отсутствия концертных 
и развлекательных площадей он проигрывал 
конкурентам, построенным в районе МКАД. Еще 
одним ключевым фактором «отставания» была 
плохая доступность на общественном транс-
порте — но с этим уже покончено: «Москва-
Сити», расположенный в соседнем квартале, 
стал одним из крупнейших в Москве транс-
портных узлов. 

Пока что Экспоцентр еще работает — вы-
ставки Национального центра «Россия» заняли 
павильоны 3, 4 и 7, а ранее запланированные 
проекты продолжаются в остальных павильонах 

и на временных площадях. Но на время рекон-
струкции комплекс, вероятно, будет полностью 
закрыт. Выставки, запланированные на осень 
2025 года, пройдут уже не на Пресне, а в ком-
плексе «Крокус-экспо».

Напомним, что Национальный центр «Рос-
сия» на площадях Экспоцентра был организован 
летом 2024 года по поручению Президента России 
Владимира Путина. Правительство Москвы тогда 
передало вновь созданному центру участок Экс-
поцентра, а Торгово-промышленная палата РФ, 
основной акционер Экспоцентра, — здания. 

Антон РАЗМАХНИН.

«РОССИЮ» ОБНОВЯТ ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА

«Ученой республикой» назвал Мо-
сковский университет писатель Иван 
Гончаров. И у этой республики есть 
лидер: вот уже 33 года (как в русских 
былинах!) университет возглавляет 
Виктор Садовничий. «Для меня МГУ — 
это все!» — признается ректор, кото-
рому сегодня исполнилось 86 лет.

«Невозможно представить историю 
России без Московского университета, а 
Московский университет — без России», — 
говорит ректор. Добавим: представить МГУ 
без Садовничего уже тоже очень сложно. Он 
всегда вместе с родным университетом и 
со страной.

Послевоенный школьник из села Красно-
павловка Харьковской области успел побывать 
сельским учителем у младших школьников, 
шахтером — рубщиком угля и студентом-
вечерником.

В МГУ, как сам вспоминал впоследствии, 
поступил благодаря везению и природной 
смекалке. И опробовал почти что все «мод-
ные» увлечения ХХ века. Путешествовал за 
Полярный круг. Поднимался в небо на воз-
душном шаре. Даже в покорении космоса 
тоже принял участие — точнее, известный 
ученый-математик Садовничий, на счету ко-
торого 850 фундаментальных научных работ 
и 200 книг, смоделировал ПО для центрифуги 
ЦФ-18, которая до сих пор крутится в Центре 
для предполетных тренировок космонавтов. А 
потом еще и «запустил», при личном участии, 
два космических спутника МГУ под говорящим 
именем «Татьяна».

Это подтверждают знающие ректора 
много лет преподаватели МГУ, соратники по 
научной деятельности: он — очень разносто-
ронний человек! Это отражено и в открытиях, 
получивших его имя. Астероид «Садовничий» 
в честь него был назван в 1989 году. Есть сорт 
сирени «Виктор Садовничий» российской 
селекции, 2018 год. Жаль, не яблок: ректор 
сам знатный садовод и снабжает своими 
яблочками из-под Апрелевки университет-
скую столовую. В 2000 году учреждена медаль 
имени В.А.Садовничего в МГУ (присуждается 
за значительные заслуги в области развития 
образования и науки).

Строительство — еще одно из главных, 
а то и великих начинаний ректора. Иннова-
ционная долина МГУ, или просто Долина, — 
самое современное и, возможно, любимое 
детище Виктора Антоновича. С 2012 года он 
«болеет» этим проектом, где будет выстроено 
более 1,3 миллиона квадратных метров «чи-
стой науки» на 1,8 гектара земли. Выстрое-
ны Фундаментальная библиотека, корпуса 
«Ломоносовский» и «Шуваловский», новые 
общежития, клиника МГУ, легкоатлетический 
манеж и стадион. Кстати, ректор и сам «в 
миру» — разносторонний спортсмен, в круг 

его интересов входили и, возможно, по сей 
день входят теннис, лыжи, легкая атлетика. 
Есть личный рекорд по плаванию…

Планов у университета множество — и 
большинство из них поддержал Президент РФ, 
когда проводил традиционный Научный совет 
МГУ в честь Татьяниного дня (25 января).

Наука начинается в школе — это непре-
ложная истина. Именно поэтому в 2005 году 
был старт ежегодной олимпиаде «Покори 
Воробьевы горы!», которую организовали 
совместными усилиями Виктор Садовничий 
и главный редактор «МК» Павел Гусев. Благо-
даря этому более 4000 школьников из всех 
уголков страны поступили в МГУ и другие 
престижные университеты.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ОБРАЗОВАНИЕ ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРЕЗИДЕНТ УЧЕНОЙ РЕСПУБЛИКИ
Виктору Садовничему — 86 лет. 
Его Университету — 270
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Все, кто бывал 
на праздниках 
в университете, 
хорошо знают оду МГУ:

Московский университет!
Науки пристань много лет!
Как древний Пантеон,
Известен всему свету он,
Как пирамиды
И как сады Семирамиды,
Великолепен и красив!
Тебе сей стих, о, храм науки!

И кто-то ошибочно считает ее автором 
Михайло Ломоносова. Но настоящий автор 
неизвестен — или предпочитает оставаться 
инкогнито. Однако есть подозрение, что эта 
ода — в честь альма-матер и главного дела 
жизни — принадлежит перу сегодняшнего 
именинника.

Новое здание Национального центра «Россия» будет выполнено в модном 
«бионическом» стиле.В состав Экспоцентра войдут парк и общественные пространства.

Коллектив «МК» поздравляет Виктора 
Садовничего с днем рождения и желает 
профессиональных успехов, новых до-
стижений и всего наилучшего.
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Торжок, что находится в Тверской об-
ласти, — древний русский городок с 
удивительно богатой тысячелетней 
историей. Он старше Москвы — пер-
вое косвенное упоминание о нем отно-
сится к 1015 году. Город золотошвей, 
любимое место остановки Пушкина 
во время его путешествий из Москвы 
в Петербург, родина пожарских кот-
лет и сосредоточие архитектурных 
памятников XVII–XIX веков. На фоне 
преображающихся провинциальных 
русских городков, в которых есть что 
сохранять для потомков, Торжок смо-
трится бедным родственником, за-
брошенным инвалидом. Корреспон-
дент «МК» прогулялась по городу и от 
увиденного защемило сердце. Захо-
телось узнать у его администрации, 
что же тут происходит?

«На досуге отобедай у Пожарского в 
Торжке, жареных котлет отведай и отправься 
налегке», — советовал Пушкин в 1826 году в 
письме своему другу С.А.Соболевскому. 

Кстати, появление рецепта знаменитых 
котлет от хозяйки местной гостиницы Дарьи 
Пожарской имеет две версии. Одна из них 
гласит, что рецепт оставил Дарье бедный 
французский путешественник в качестве 
платы за ночлег. По другой версии, это был 
экспромт хозяйки. У нее не хватило телятины 
для котлет, и она первой додумалась порубить 
куриное мясо. До этого кур в русской кухне 
готовили целиком или кусками. Однажды 
Дарья Пожарская угостила своими курины-
ми котлетами проезжавшего через Торжок 
императора Николая I, и они настолько ему 
понравились, что впоследствии он не раз 
приглашал Дарью к царскому двору приго-
товить такие же.

Но не только котлетами, которые здесь 
готовят по тому самому рецепту Дарьи По-
жарской, славится торжокская земля. Да, 
Торжок не входит в перечень городов Золотого 
кольца России, быть может, отсюда и все его 
беды, но ценен он для потомков и нынешних 
путешественников не менее их всех. Развитие 
внутреннего туризма? Нет, не слыхали... Тор-
жок почему-то остался за бортом. Добавим, 
что его население, по последней переписи, 
составляет около 40 000 человек, хотя в том 
же Суздале и того меньше — около 9000. 

В марте 2024 года здесь, кстати, побывал 
и российский президент, но его провезли по 
благоустроенной части города. «По нашим 
улицам, на которых мы живем, его не повезли, 
конечно же!» — вздохнула одна торжокская 
пенсионерка, с которой мы пообщались во 
время нашего посещения Торжка. С другой 
стороны, как она добавила, после визита в 
город главы государства хотя бы выделили 
деньги на восстановление музея-усадьбы 
Знаменское-Раёк, который находится непо-
далеку от города. 

В тогдашнем телесюжете, посвященном 
визиту Владимира Путина в Торжок, было упо-
мянуто, что «многие направления привлекают 
туристов именно своей богатой историей и 
культурой». И что скоро будет запущен об-
новленный национальный проект по туризму, 
на реализацию которого до 2030 года будет 
выделено более 400 миллиардов рублей. 

Тем обидней за этот чудесный городок, 
расположенный на обоих берегах реки Твер-
цы — левого притока Волги, — с такими пей-
зажами, что хоть сейчас на федоскинскую 
миниатюру. Особенно хороши набережные, 
даже зимой, и можно представить, как тут 
прекрасно летом. Но, увы, большая часть 
старинных домов и зданий заброшены и про-
должают все больше разрушаться. Еще хуже, 
что в каких-то полуразрушенных жилых домах 
проживают люди, и за них начинаешь реально 
переживать!..

Наглядным доказательством состояния 
города являются регулярно проходящие здесь 
съемки фильмов и сериалов про Великую 
Отечественную войну, о чем нам рассказали 
местные жители. И действительно, антураж 

подходящий, не надо искусственно возво-
дить руины. «У нас уже давно военные фильмы 
снимают, декораций не нужно! Как будто война 
только что закончилась», — говорят местные. 

И это притом что каждый камень в Торж-
ке — свидетельство исторических событий 
государства Российского. Тревел-блогеры 
упоминают о 300 памятниках истории, куль-
туры и архитектуры, которые находятся на 
его относительно небольшой территории. 
Здесь хранят традиции золотого шитья, и 
повсюду продаются изумительные изделия с 
вышивкой, и можно даже попытаться самому 
вышить золотом на мастер-классах.

Музей Пушкина, посвященный путеше-
ствиям в XVIII–XIX веках и, в частности, самому 
Александру Сергеевичу, роскошен только 

внутри, — спасибо хоть на 
этом, а фасад деревянно-

го здания, где он разме-
щается, сильно потрепан 

временем. 
В начале XX века в Торж-

ке было 40 церквей! На такой 
маленький городок… Сейчас 

действующих — 10. Остальные 
в полуразрушенном состоянии. 

Борисоглебский Новоторжский мо-
настырь, где мы побывали, выглядит 

совсем уж удручающе. Кажется, что еще 
немного, и он канет в небытие, его камни 

развеет ветром. При этом монастырь ведь 
действующий. 

Да, реставрационные работы, как мы 
наблюдали, кое-где ведутся. Засияла но-
выми красками часть зданий на Тверецкой 
набережной — это чуть ли не единственный 
облагороженный участок города! Одна цер-
ковь была замечена в строительных лесах. 
На реставрации — Торговые ряды и площадь 
перед ними, что видно по ограждениям вокруг 
и плакате о начале работ. 

Но это кажется буквально каплями в море 
разрухи. 

Мы уже не говорим об ужасающем со-
стоянии дорог, состоящих из нескончаемых 
ям и колдобин. Кажется, они остались неиз-
менными с допетровских времен.

Кстати, когда мы вышли на вечернюю 
прогулку, то удивились отсутствию людей 
на улицах. «Вы местных тут не встретите, у 
нас улицы пустые, особенно если пойдете 
в частный сектор, — сказала нам гид, когда 
мы упомянули, что «спросим у жителей, как 
дойти до такого-то храма». Видимо, не очень-
то хочется гулять по такому городу, тем более 
в темноте, освещения тут очень мало. А днем 
нам навстречу бросилась целая толпа голод-
ных уток, которые буквально оккупировали 
набережные; их редко кто тут подкармливает 
— прохожих единицы. 

— У вас такой красивый город, но так 
медленно продвигаются реставраци-
онные работы! — пытаюсь разузнать хоть 
что-то у местных работников культурного 
заведения. 

— Очень медленно, — вздыхает местный 
гид. Он признался, что мечтает уехать отсюда 
в Москву. 

— Одним словом, нет у нас хозяина горо-
да! — резюмировала его спутница.

Зато вот как описывается город на сайте 
администрации: «Торжок — город древний и 
современный, православный и туристический, 
эксклюзивный и любимый». Более десяти 
веков насчитывает его яркая, насыщенная, 
полная событий история. «Архитектурные, 
историко-культурные, этнографические па-
мятники и достопримечательности созда-
ют неповторимый образ города, единого с 
окружающим ландшафтом, пронизанного 
ощущением старины и народной памяти».

Как все это сочетается с тем, что видят 
редкие туристы? А ведь поток гостей сокраща-
ется из-за таких вот неприглядных пейзажей. 
Достаточно взглянуть на статьи некоторых 
тревел-блогеров, которые пишут: «Больше 
сюда никогда не вернемся!».

Корреспондент «МК» обратилась с офи-
циальным запросом к врио главы города Торж-
ка Анне Сергеевне Боруновой, в котором я 
попросила объяснить, что у них происходит 
с восстановительными работами? Админи-
страция, что делает ей честь, отмалчиваться 
не стала. 

Ежегодно, рассказали нам, в рамках 
муниципальных программ муниципального 
образования город Торжок в пределах выде-
ленных бюджетных ассигнований проводятся 
мероприятия по благоустройству города. 

С апреля по май проводится двухмесяч-
ник по благоустройству территорий (уборка 
прилегающих территорий к зданиям, скверы, 
парки). 

Мало того, оказалось, что в 2023 году 
город Торжок стал победителем VIII Всерос-
сийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в малых горо-
дах и исторических поселениях. 

Далее, в 2024 году была разработана 
проектно-сметная документация на объект 
«Торжок. Площадь 9-го Января. Переосмысле-
ние» и началась реализация проекта. Работы 
обещают завершить в 2025 году.

«В настоящее время федеральные, ре-
гиональные органы власти и местная админи-
страция направляют большие усилия на вос-
становление объектов культурного наследия, 
находящихся в исторической части Торжка». 
Перечисляются и объекты, которые должны 
обрести свою вторую жизнь: «Комплекс па-
мятников XVIII–XIX вв.: «Васильевская церковь, 
1759–1773 гг.», «Собор Преображения», 1822 
года, «Входоиерусалимский собор», 1842 
года, монастырь Борисоглебский, XVI века 
(о-о-о, и он в списке! — Авт.), церковь Геор-
гиевская, 1692 года и другие. 

Еще нам поведали, что в рамках совмест-
ного с Минкультуры РФ проекта в Торжке 
осуществляется реализация подпроекта 
«Создание на основе фрагмента городской 
структуры «Путевой дворец» центра культурно-
туристического развития исторического 

поселения». Проект реализуется с привле-
чением средств займа Нового банка развития 
(БРИКС) и федерального бюджета. В рамках 
проекта будет проводиться реставрация (ре-
конструкция) следующих объектов культур-
ного наследия: Путевой дворец, здание При-
сутственных мест, Дом Городничего, жилой 
дом XIX века, благоустройство старинного 
сквера «Городской бульвар», Тверецкой на-
бережной, площади Революции, сквера на 
улице Студенческой, почтовой лестницы и 
еще много чего другого. 

Объяснила врио главы города Торжка и 
то, почему так медленно продвигаются у них 
реставрационные работы: причина в недоста-
точном финансировании. «Любая реставра-
ционная работа требует значительных затрат, 
и бюджет не в состоянии самостоятельно 
провести масштабные ремонтные работы 
каждого объекта культурного наследия», — 
рассказала Анна Борунова. Она добавила, что 
это очень трудозатратный и длительный про-
цесс: и обеспечение физической сохранности 
объекта, и ремонтно-реставрационные рабо-
ты, в том числе консервация объекта, и тем 
более приспособление объектов культурного 
наследия для современного использования, 
а также научно-исследовательские, изыска-
тельские, проектные и производственные 
работы и так далее… 

Закончила Анна Борунова тем не менее на 
оптимистичной ноте: «Однако мы верим, что в 
обозримом будущем наш город непременно 
преобразится и продолжит наращивать свой 
туристический потенциал».

Мы тоже верим! Ведь не может этот слав-
ный городок с годами исчезнуть с лица Рос-
сийской земли, рассыпаться в прах…

P.S. Позже от своих источников мы узна-
ли, что местные жители не верят в планы своей 
администрации. Они считают все это пустыми 
обещаниями.

P.P.S. А пожарские котлеты тут и вправду 
изумительные, каких не найдешь в Москве в 
лучших ресторанах…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Отвращение 
к нахлебничеству 
европейцев»

Новую республикан-
скую администрацию США 
под руководством Дональ-
да Трампа и его вице-
президента Джей Ди Вэнса 
очевидно тошнит от Евро-
пы в целом. Недовольство 
поведением разжиревших 
за время заботы о них Аме-
рики («забота», конечно, в по-
нимании США) евроболонок 
уже неоднократно вырывалось 
из уст высокопоставленных аме-
риканских чиновников. Особенно в 
этом преуспел Джей Ди Вэнс.

Начиная с Мюнхенской конференции 
по безопасности Евросоюз стал понимать 
— «гудбай, Америка». Вишенкой на торте, 
несомненно, стал вылившийся в Сеть секрет-
ный чат американских чиновников в Signal. И, 
казалось бы, обсуждались удары по хуситам, 
а прилетело попутно и Европе.

The Washington Post охарактеризовала 
это как «непредвзятое представление о пре-
зрении команды Трампа» к Европе. Неотфиль-
трованный взгляд на разговоры в окружении 
президента Дональда Трампа был раскрыт в 
журнале The Atlantic, который сообщил, что его 
главный редактор был случайно добавлен в 
чат Signal о планировании атаки на боевиков-
хуситов в Йемене.

В переписке пользователь «Джей Ди 
Вэнс» обратил внимание, что действия йе-
менских хуситов наносят больший ущерб 
европейским союзникам Вашингтона, чем 
самим Соединенным Штатам. Он добавил, 
что готов согласиться с планом, предусма-
тривающим нанесение ударов, хотя крайне 
не желает «снова спасать Европу».

Пользователь «Майк Уолтц» (советник 
по нацбезопасности США) с радостью под-
держал этот спич, опустив Европу из-за того, 
что у той ограничены возможности ВМС. Он 
добавил, что Вашингтон хочет «взыскать с 
европейцев» часть расходов американской 
стороны на нанесение ударов по хуситам. 
Шеф Пентагона Пит Хегсет тоже не остался 
в стороне и признался, что «разделяет от-
вращение к нахлебничеству европейцев», 
назвав это «жалким зрелищем».

Можно смотреть вечно, как горит огонь, 

течет вода и как США разделывают евро-
пейские элиты под орех. Администрация 
Трампа не скрывала своего убеждения, что 
европейские сателлиты — нахлебники, жи-
вущие за счет неравных торговых отношений 
и защищенные американскими оборонными 
бюджетами. Трамп и его соратники описывали 
европейцев как плохих союзников и «неблаго-
получные» государства.

Утечка, которая стала дополнением к 
призывам к Европе перестать так сильно 
полагаться на Вашингтон, подпитывает ра-
стущее ощущение того, что самый могуще-
ственный союзник Европейского континента 
становится ненадежным и даже может стать 
откровенно враждебным, отмечает The Wash-
ington Post.

Реакция общественности из высших 
эшелонов европейских столиц была отно-
сительно сдержанной, хотя законодатели и 
бывшие чиновники позволяли себе более 
откровенные речи.

Бывший премьер-министр Швеции Карл 
Бильдт написал: «В удивительной истории о 
группе Signal, координировавшей авиаудары 
по Йемену, вице-президент Джей Ди Вэнс 
снова предстает движимым глубокой анти-
европейской ненавистью».

Бывший командующий 7-й бронетанко-
вой бригадой Франции генерал Николя Ришу 
заявил, что этот обмен мнениями выявил «на-
стоящую ненависть». А член британского пар-
ламента Майк Мартин, входящий в Комитет 

по обороне, убежден, что вся эта история 
показала, что «вице-президент и министр 
обороны США ненавидят Европу, поскольку 
они пытаются вымогать у нее деньги».

Pardon и excuse me, господа хорошие! А 
в чем претензии? Евросоюз действительно 
за годы почти интимной связи с США пре-
вратился в безликую массу абсолютно не-
самостоятельных государств. Вашингтон 
постарался сделать для этого все, вложил в 
этот процесс много не только эмоциональных, 
но и финансовых сил.

Сейчас, когда Соединенные Штаты со-
всем серьезно решили снять поводок с Евро-
пы, государства — члены блока продолжают 
надеяться на то, что заокеанский брат о них 
вспомнит.

Но пока европейские лидеры баланси-
руют между попытками найти точки сопри-
косновения с Трампом и планами действо-
вать в одиночку, представители Евросоюза 
продолжают паломничество в Вашингтон, 
пытаясь провести переговоры, чтобы избе-
жать растущей торговой войны.

Трамп время от времени нацеливается 
на Европейский союз, характеризуя блок как 
организацию, созданную для того, чтобы «об-
лажаться с Соединенными Штатами».

Да и спецпосланник Трампа на Ближнем 
Востоке Стив Уиткофф в недавнем интервью 
Такеру Карлсону заявил, что «Европа сегод-
ня недееспособна». Уиткофф же отклонил 
британско-французские предложения о соз-
дании европейских сил для поддержки пре-
кращения огня на Украине, назвав их «позой и 
позерством», а также отверг обеспокоенность 
европейцев якобы будущими угрозами со 
стороны России.

«Коалиция желающих» 
трещит по швам

На фоне столь громкого бракоразводного 
процесса между Европой и США некоторые 
представители Европейского континента 
продолжают делать хорошую мину при пло-
хой игре. Этим занимаются очень активно 
Макрон и Стармер, которые возомнили, что 
они «хранители свободы и демократии» на 
Европейском континенте. На самом же деле 
эти политики лишь хранители очевидного 
слабоумия и сомнительной отваги.

Сама идея назвать еще не собранную 
группу «миротворцев» для Украины «коали-
цией желающих» демонстрирует совсем не 
новый прецедент. Этот термин применялся 
еще во времена вторжения США в Ирак. Так 
именовались многонациональные силы в Ира-
ке под руководством Соединенных Штатов. 
Придумала бы Европа что-то новое, а то даже 
неинтересно.

Сборище по обсуждению этого вопроса 
состоялось 27 марта. Тогда Макрон пообе-
щал, что «коалиция добровольцев» продолжит 
поддерживать Украину и поможет обеспечить 
окончательный мир. Уже смешно, ведь даже 
переговоры об урегулировании конфликта 
ведутся между Россией и США напрямую, без 
каких-либо не изуродованных политическим и 
дипломатическим интеллектом европейских 
посредников.

Сам же Макрон, выступавший на закры-
тии встречи европейских лидеров в Пари-
же, заявил, что контуры этих сил все еще 

уточняются и подробностей о том, кто готов 
что-либо сделать, пока мало.

Смешно, но после трех часов обсуждений 
Британия и Франция остались единственны-
ми странами, приверженными этой само-
разрушительной идее. Макрон признал, что 
лидеры не нашли «единодушия» по вопросу о 
силах обеспечения. Италия хочет отправить 
войска только в том случае, если они будут 
частью миссии ООН, в то время как Польша 
полностью исключила такую возможность.

В семье не без урода, поэтому, по сло-
вам Макрона, Франция и Великобритания 
отправят военные делегации на Украину для 
разработки планов относительно будущего 
украинской армии, а также относительно раз-
мера и масштаба «миротворческих» сил.

Стармер тоже признает, что большин-
ству европейских стран для рассмотрения 
вопроса о направлении войск потребуются 
американские гарантии безопасности для 
Украины, которые Трамп, похоже, не планиру-
ет предоставлять. Кстати, каждая подробная 
европейская встреча обсуждается с Вашинг-
тоном. Кто там что говорил о европейской 
независимости?

Есть нюансы

Противника (а Европу вполне обосно-
ванно можно считать одним из главных про-
тивников России) никогда нельзя недооцени-
вать. Это позволяет сохранять собственную 
силу и мощь.

Очевидно, что в затеянную Макроном и 
Стармером коалицию войдут прежде всего 
военные тех стран, которые ее и придумали. 
Как минимум эти две страны — Британия 
и Франция — обладают ядерным оружи-
ем, и забывать это точно не стоит. Впро-
чем, хотелось бы напомнить французскому 
и британскому лидерам, что и им не стоит 
заигрываться с этим.

По словам военного аналитика Майкла 
Кларка, который общался со Sky News, стра-
ны Прибалтики — Эстония, Литва и Латвия 
— также, вероятно, будут вовлечены в этот 
процесс. Все эти республики входят в НАТО и 
имеют общие границы с Россией. А еще они 
точно могут похвастать невероятно отточен-
ным русофобством, к которому эти страны 
пришли точно из-за своего «незалежного» 
безумства.

К слову, именно эти страны уже активно 
готовят своих граждан к некоему конфликту, 
рассылая по домохозяйствам инструкции 
по выживанию. Этим же, кстати, занима-
ется еще и Финляндия, а также ряд других 
государств.

Не забываем о том, о чем говорили чи-
новники из этих стран до 27 марта. Министр 
иностранных дел Финляндии заявила 12 мар-
та, что ее страна «определенно» войдет в коа-
лицию: «Мы определенно являемся частью 
коалиции желающих, и мы рассматриваем 
пакет возможностей, которые мы можем 
предоставить, чтобы помочь Украине обе-
спечить свою безопасность».

По словам турецкого военного источни-
ка, на который ссылается Sky News, Турция, 
имеющая вторую по численности армию в 
НАТО, готова в случае необходимости напра-
вить миротворческие войска на Украину.

Несмотря на яростное сопротивление со 
стороны союзников своего правительства, 

Испания примет участие в европейской воен-
ной миссии на Украине, сообщает El Pais.

Канада, не относящаяся к Европе, но 
являющаяся членом НАТО, представляет-
ся еще одним потенциальным участником 
«коалиции желающих». Тем более Страна 
кленового листа сейчас особенно сильно 
точит зуб на соседние США. Подложить сви-
нью миротворческим усилиям соседа Канада 
вполне способна.

Премьер-министр Австралии Энтони 
Албаниз заявил, что он «открыт» для отправки 
войск на Украину в качестве миротворцев.

Да, многие западные аналитики со-
глашаются, что Германия и Польша вряд ли 
пойдут на такой шаг. Варшава лишь пообе-
щала «оказать материально-техническую и 
политическую поддержку странам, которые, 
возможно, захотят предоставить такие га-
рантии в будущем». А в ФРГ же все сложно 
с внутренней ситуацией.

Премьер-министр Италии Джорджа 
Мелони заявила 16 марта после виртуаль-
ного разговора с европейскими лидерами, 
организованного Киром Стармером, что на 
данном этапе Италия не будет отправлять 
войска в Незалежную. Но и здесь вполне 
возможны сюрпризы.

Правда, в сообществе зарубежных 
специалистов по безопасности растет обе-
спокоенность относительно того, смогут ли 
европейские силы выполнять такую миссию 
в долгосрочной перспективе, особенно при 
отсутствии существенной поддержки со сто-
роны Соединенных Штатов.

Международный директор Королевского 
института объединенных оборонных иссле-
дований Джонатан Эяль, говоривший с New 
York Times, отметил: «Есть много опасений 
относительно того, как будут действовать 
эти силы, каким будет мандат, смогут ли они 
пользоваться американским прикрытием или 
нет, не станут ли они легкой добычей».

И в оборонном сообществе есть «се-
рьезные сомнения» относительно способ-
ности поддержать европейскую миссию, 
которая, «вероятно, потребует многих лет 
обязательств».

Британская армия сталкивается с се-
рьезными проблемами в наборе и удержании 
личного состава. Недавний опрос показы-
вает, что молодые британцы действительно 
менее склонны идти на военную службу. 
Только 11% опрошенных в возрасте от 18 до 
27 лет утверждают, что будут сражаться за 
Британию, если их призовут.

Около 37% признались, что будут сра-
жаться, только если будут согласны с делом; 
41% заявили, что не будут этого делать ни 
при каких обстоятельствах.

Эяль соглашается с тем, что «одна из 
проблем, когда мы говорим об увеличении 
расходов на оборону, заключается в том, что 
вы можете купить много военной техники, 
если вложите в это деньги, но вы не сможете 
обеспечить ее рабочей силой за одну ночь». 
Однако же движение Европы к пересмотру 
своего поведения, в том числе подготовка к 
большей автономности, может дать внутрен-
ний импульс и обострить ситуацию. Но как 
бы это не стало для Евросоюза той самой 
пресловутой борьбой с ветряными мельни-
цами. Быстро независимость не обретешь, а 
наломать дров можно на годы вперед.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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«Скажите-ка, кто более безумен: тот, кто сошел с ума 
не по своей вине, или тот, кто безумствует по доброй 
воле?» Эта цитата из романа Мигеля де Сервантеса 
«Дон Кихот» как нельзя лучше подходит к ситуации, в 
которую все глубже загоняет себя вся Евро-
па. Дон Кихотом и его верным помощником 
Санчо Пансой выступают президент Фран-
ции Эммануэль Макрон и премьер-министр 
Великобритании Кир Стармер. Эти два чу-
дака решили сколотить «коалицию желающих» 
для помощи Украине, но без США уболтать союзни-
ков поучаствовать в борьбе с выдуманным злодеем 
как-то этому англо-французскому дуэту не удается. 
Попробуем разобраться, способна ли Европа реально 
справиться без Вашингтона или европейцы под пред-
водительством Макрона и Стармера рискуют повто-
рить незавидную судьбу героев романа Сервантеса.

У АМЕРИКИ 
ВСЕ ПОШЛО
ЕВРОПОИ
Разлад с США стал 
самоубийственным 
риском 
для Старого Света

Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен готова нанести ответный 
удар в торговой войне с США и 
обещает во-о-от такие контрмеры.

Незваный визит вице-
президента США Вэнса с 

супругой на принадлежащую 
(пока) Дании Гренландию 

стал ярким символом 
растущего недопонимания 

между Америкой и Европой.

Возвращение Трампа в Белый дом 
проделало трещину 
в стене трансатлантического 
союзничества.

AP
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ТОРЖОК Темпы 
реставрации 
объектов 
исторического 
наследия 
вызывают 
вопросы
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Что хорошо выглядит в городе — так это набережные.

На фоне преображающихся 
провинциальных городов Торжок 

смотрится бедным родственником.

Дороги, кажется, 
остались 

неизменными 
с допетровских 

времен.



ВОДИТЕЛЬ ЗАСУДИЛ 
ХОЗЯЕВ БЕНЗОКОЛОНКИ, 

ЗАПРАВЛЯВШИХ 
МАШИНЫ ВОДОЙ

Москвич засудил нефтяную компанию 
за некачественный бензин — после визита 
на АЗС ему пришлось срочно вызывать 
эвакуатор. Самостоятельно машина не 
смогла доехать даже до автосервиса.

Как стало известно «МК», вода вместо 
топлива попала в двигатель автомобиля 
«Вольво ХС60». Хозяин заехал на бензоко-
лонку в деревне Беркино Волоколамского 
городского округа Подмосковья. Он купил 
30 литров 95-го бензина за 1800 рублей, 
заправился, но проехал после этого всего 
50 метров, и машина заглохла. В мастер-
ской выяснилось, что вышла из строя вся 
топливная система «Вольво». Причина ле-
жала на поверхности: бензин был разбав-
лен водой более чем наполовину. Проведя 
маленькое расследование, автовладелец 
выяснил, что в тот же день еще двое во-
дителей после визита на злополучную 
бензоколонку были вынуждены сдавать 
своих «железных коней» в ремонт. К делу 
подключились специалисты территори-
ального органа Роспотребнадзора.

Представители нефтяной фирмы — вла-
делицы АЗС — признали свою вину, но не 
стали компенсировать ущерб доброволь-
но. Кроме того, коммерсанты не хотели 
выплачивать компенсацию морально-
го вреда, так как считали, что никаких 
нравственных травм поломка машины 
ее владельцу не нанесла. Однако Воло-
коламский суд рассудил иначе. Помимо 
стоимости ремонта горе-нефтяникам 
придется выплатить и моральный вред 
(20 тысяч рублей), и штраф за отказ ре-
шить дело полюбовно. Также предпри-
ниматели оплатят расходы на эвакуатор 
и вернут стоимость разбавленного бен-
зина. Всего им придется раскошелиться 
на 216 734 рубля.

У ПАМЯТНИКОВ ГЕРОЯМ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ БУДЕТ 

СВОЙ СТАНДАРТ
Образец памятни-

ка для воинов, погиб-
ших в ходе проведе-
ния СВО или во время 
контртеррористиче-
ской операции, раз-
работали ритуаль-
щики подмосковной 
Истры. В общем и 
целом он будет тра-
диционной формы — 
стела на основании, 

надгробная плита и 
цветник.

Тонкости в де-
талях — в левой от 

зрителя части стелы будет белый право-
славный крест, справа от него — изобра-
жение ордена Мужества. Еще одно от-
личие — портрет погибшего планируется 
размещать не на стеле, а на надгробии. 
Кроме того, рядом с портретом будет 
установлена гранитная ваза с цветами.

Отдельное требование — это материал. 
Гранит, из которого станут высекать почти 
все основные элементы памятника, — 
габбро-диабаз. Орден Мужества должен 
быть изготовлен из нержавеющей стали 
и обработан долговечным покрытием, 
колонка ордена будет изготавливаться из 
декоративных материалов, также долго-
вечных. К кресту меньше требований — 
его следует делать из белого мрамора.

Впрочем, некоторые требования к эле-
ментам памятника могут быть изменены. 
К примеру, если погибший был не право-
славным, а приверженцем другого на-
правления в христианстве, то и крест бу-
дет другим. А если он исповедовал другую 
религию или был атеистом, то на стеле 
будет другой символ. Это же касается и 
ордена Мужества — у Героев России на 
памятниках будет Золотая Звезда, у на-
гражденных другими орденами — более 
высокий орден. Кроме того, сейчас на 
стеле планируется высекать фамилию, 
имя, отчество и годы жизни погибшего, 
но, скорее всего, там будет высечено и 
звание.

Памятники планируется устанавливать 
на Аллее Славы Нового кладбища Ис-
тры.

АВТОВЛАДЕЛЬЦА, 
ЗАГОРОДИВШЕГО 
ПРОЕЗД «СКОРОЙ 

ПОМОЩИ», ЛИШИЛИ 
ПРАВ БЛАГОДАРЯ 

ВИДЕОРОЛИКУ
Из-за видеозаписи в Интернете лишил-

ся прав житель подмосковной Балашихи. 
Его «ославили» за неуступчивость во дво-
ре — гражданин не уступил дорогу машине 
«скорой помощи». На завирусившееся 
видео обратили внимание сотрудники 
Госавтоинспекции, и в итоге дело дошло 
до суда, который сурово наказал автов-
ладельца. 

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел в ноябре прошлого года. Ве-
чером мужчина подъехал к своему дому, 
но был вынужден остановиться не возле 
своего подъезда №1, а чуть дальше, так 
как возле подъезда №2 стоял автомо-
биль «скорой помощи». Бригада врачей 
приехала к женщине, у которой случился 
сердечный приступ, и уже ушла в дом. 
Автовладелец попросил шофера «скорой» 
переставить машину, чтобы дать ему воз-
можность подъехать прямо к подъезду. 
Однако водитель медиков пояснил, что по 
инструкции во время экстренного вызова 
он не может менять дислокацию, ожи-
дая врачей. Тогда обиженный водитель 
«Лексуса» оставил машину, включил «ава-
рийку» и ушел по своим делам. Вскоре 
вернулись медики: им нужно было везти 
пациентку в больницу. Шофер включил 
сирену и проблесковые маячки, чтобы 
привлечь внимание владельца иномарки, 
загородившего выезд. Хозяин машины 
вернулся, но сразу освободить дорогу не 
смог — машина не заводилась от пульта, 
так как разрядилась батарейка. Перепал-
ка длилась минут 10. Нашлись свидетели, 
которые оценили ситуацию и сняли весь 
спор на видео. Они же выложили ролик 
на страничку в социальной сети. Сюжет 
привлек внимание сотрудников ГИБДД, 
после чего автовладельца привлекли к 
административной ответственности.

Хозяин «Лексуса» доказывал, что у во-
дителя «скорой» были все возможности 
переставить автомобиль, но эти аргумен-
ты не возымели действия. Как сообщили 
в пресс-службе суда, решением судьи 
мирового участка №277 района Новоко-
сино неуступчивый автовладелец лишен 
прав на 3 месяца.

ХОББИЗНАЙ НАШИХ!

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno
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Больше всего жалоб поступает на 
подмосковный портал «Добродел» в 
адрес управляющих компаний. Жи-
тели Московской области часто жа-
луются на плохое качество уборки в 
подъездах и дворах многоквартир-
ных домов. Много жалоб на то, что 
коммунальщики бывают медлитель-
ны и нерасторопны во время аварий-
ных ситуаций, когда, наоборот, нужна 
четкость и оперативность действий.
Что делать людям, если управляю-

щая компания, как гово-
рится, мышей не ловит? 
Как заставить ее выпол-
нять свои обязательства 
перед жильцами? На эти 
вопросы «МК» попро-
сил ответить эксперта 
в области ЖКХ, юриста 
Ирину ДРОЗДОВУ.

— Взаимодействовать с управляющей 
компанией жильцам нужно сразу же при засе-
лении дома. Потому что именно на этом этапе 
от действий УК будет зависеть то, насколько 
комфортной будет жизнь в новостройке.

— Но ведь это зависит в основном от 
застройщика, насколько качественно он 
построил дом.

— Вот именно, а поскольку строят у нас 
далеко не всегда хорошо, и уже после ввода в 
эксплуатацию выявляется много строительно-
го брака, то только от активности руководства 

УК будет зависеть, устранит ли застройщик 
свои недоделки, или они так и останутся висеть 
мертвым грузом на новом ЖК.

— А что в данной ситуации могут сде-
лать жильцы, какие у них рычаги воздей-
ствия на УК или застройщика?

— По закону застройщик должен во время 
гарантийного срока, который длится 3 года, 
бесплатно устранить все свои косяки. Для 
этого УК должна предъявить ему правильно 
составленную претензию на каждый вид бра-
ка. Кстати, это и в ее интересах тоже, иначе 
потом придется латать протекающую крышу 
или осыпающийся фасад здания из собствен-
ных средств.

— И какова здесь роль жителей? 
Вряд ли они сумеют грамотно соста-
вить такую претензию и предъявить ее 
застройщику.

— Этого от них никто и не требует. Доста-
точно предъявить эту претензию УК, которая 
приняла от застройщика дом с недоделками. 
Она отвечает за его эксплуатацию, содер-
жание, жильцы ей за это платят, вот пусть и 
решает все вопросы с застройщиком.

— Жильцы жалуются, вот только да-
леко не всегда на их жалобы оперативно 
реагируют коммунальные службы.

— Мало написать жалобу, одну-другую. 
Нужно постоянно теребить сотрудников УК, 
руководство компании. Но у людей и помимо 
борьбы с коммунальными службами полно 
своих забот, поэтому такие всплески актив-
ности жильцов происходят периодически, как 
правило, когда трубу прорвет, подвал затопит, 
крыша протечет. А потом опять все затихает, и 
в коммунальных службах это прекрасно знают, 
поэтому и не торопятся выполнять поручения 
жильцов. Ведь любой текущий ремонт в доме 
стоит денег, которые «управляшка» должна 
вытащить из своего дохода.

— И как тогда быть? Бросить рабо-
ту, семью и кинуть все силы на борьбу с 
коммунальщиками?

— Нет, конечно. Я считаю, что с управ-
ляющей компанией от имени жильцов должен 
взаимодействовать юридически грамотный 
человек — один из жителей дома, то есть лицо, 
лично заинтересованное в результате. При-
чем делать это нужно на постоянной основе.

— Тогда этому человеку нужно платить 
зарплату.

— Конечно, и тут нет ничего плохого или 
противозаконного. Наоборот, закон предусма-
тривает создание совета дома из числа жите-
лей с председателем во главе, который и будет 
взаимодействовать с УК. Если жильцы будут 

дополнительно к своим коммунальным плате-
жам еще выделять некую сумму на зарплату 
председателю совета дома, никто из них особо 
не обеднеет, а польза будет ощутимой.

— А можете пояснить на примере?
— Возьмем уборку в доме, на ее качество 

чаще всего жалуются жители. Часто уборщи-
цы вообще лишь подметают в подъезде, а на 
остальные этажи даже не заходят. При этом 
они ставят галочки в графике уборки, как будто 
убирают каждую неделю весь подъезд, и фото 
посылают своему руководству. Проверить 
каждый дом, а тем более каждый подъезд, 
техник-смотритель не сможет. Но зато это 
сможет сделать председатель совета дома (в 
народе — старший по дому) и передать фото 
всех неубранных мест представителю УК, а 
тот в свою очередь обязан составить по всей 
форме акт о нарушении качества или превы-
шении установленной продолжительности 
перерыва в оказании услуг или выполнении 
работ управляющей компанией. Этот акт обя-
зывает УК пересчитать тариф за уборку в том 
месяце, в котором обнаружены нарушения. 
После того как компания не досчитается де-
нег, она быстро найдет управу на ленивую 
уборщицу или вовсе ее уволит.

— А как вообще выбирают УК?
— УК избирается на общем собрании соб-

ственников дома, это определено Жилищным 
кодексом РФ. УК может быть назначена за-
стройщиком, если это новый дом, выбрана на 
конкурсе администрацией или ею временно 
назначена.

— Бывают случаи, когда протоколы 
таких собраний подделывают…

— Да, но это уже повод для обраще-
ния в полицию с заявлением о подделке 

официального документа или в орган госу-
дарственного жилищного надзора, а также 
в суд.

— Наверно, лучше, когда в большом 
ЖК работает несколько управляющих 
компаний, чтобы был между ними дух 
конкуренции?

— Как раз нет. У коммунальных органи-
заций, как, впрочем, у любого предприятия, 
любого бизнеса, есть своя рентабельность, 
она зависит от площади ЖК, который они взяли 
в эксплуатацию. Так что, если дом маленький 
или в большом ЖК работает сразу несколько 
управляющих компаний, тарифы они значи-
тельно поднимут, потому что в убыток никто 
работать не будет. Или, и это, как правило, 
расширенная практика, УК не будут выполнять 
все положенные регламенты.

— Вы объяснили, что делать жителям, 
если в доме плохо убирают в подъезде или 
во дворе, а как быть, если в доме текут 
канализация, крыша?

— И в этом случае тоже нужно грамот-
но выстраивать отношения с УК. Например, 
если аварийную ситуацию можно исправить 
с помощью текущего ремонта, то это зона от-
ветственности управляющей компании, а если 
проблема выросла до вселенских масштабов и 
требуется капитальный ремонт крыши или той 
же канализации, тогда заявку нужно подавать 
в министерство жилищно-коммунального хо-
зяйства региона. Но, к сожалению, там уже все 
капремонты расписаны на много лет вперед, 
и никто ваш дом просто так вперед не про-
пустит, если он по графику стоит на 2030-й. 
Другое дело, что эти графики составляют чисто 
формально, отталкиваясь от года постройки 
здания, а в жизни бывает так, что дом, который 
построен намного раньше, выглядит намного 
лучше, чем тот, что сдан в эксплуатацию на 
несколько лет позже. Поэтому, если жители 
платят в региональный фонд капитального 
ремонта (в народе именуемый «общий котел»), 
им нужно будет доказать необходимость пере-
носа капремонта на более ранний срок, и для 
этого прежде всего нужно провести собрание 
собственников и обследование технического 
состояния многоквартирного дома у специа-
лизированной организации.

— Куда можно пожаловаться на дей-
ствия или, точнее, бездействие УК?

— Прежде всего в орган, который вы-
дал лицензию УК и обязан проводить лицен-
зионный контроль в отношении УК. В Под-
московье это министерство по содержанию 
территорий и государственному жилищному 
надзору Московской области. Это главная 
надзорная организация, которая отвечает за 
эффективную работу УК. Компанию привлекут 
к административной ответственности, обяжут 
устранить нарушения, а при определенных 
условиях могут лишить ее лицензии.

Елена БЕРЕЗИНА.

Аналитики по рынку труда пришли 
к выводу, что в последнее время в 
Подмосковье стал очень востребо-
ван труд несовершеннолетних.
По данным минсоцразвития области, 
за 2024-й летом было трудоустроено 
свыше 21 тыс. подростков.
Чаще всего им предлагают работу 
курьеров и почтальонов. При этом, 
по официальным данным, ребята мо-
гут заработать более 50 тыс. рублей. 
Неплохо на первое время, особенно 
если учесть, что совершеннолетний 
курьер получает больше 100 тысяч. 
Нравится ли им работать, зачем они 
это делают, если родители кормят, 
— узнали мы у парней и девчонок, на-
шедших свое дело, за которое хоро-
шо платят.

«Работу найти сейчас несложно, особенно 
если речь о вакансиях, для которых не нужно 
специальное образование. Ну, и если труд не 
очень сложный для подростка», — поделилась 
опытом 15-летняя Соня из Химок.

Перебирал болты, 
раздавал объявления
Тенденция последних пары лет — срав-

нивать поколение миллениалов (рожденных 
между 1980-м и 1995 годами) и более юных 
зумеров (1995–2010). Сравнение зачастую 
не в пользу последних: когда речь заходит о 
работе, считается, что поколение зуммеров 
несерьезное… Мол, они сбегают при первой 
же возможности от любых трудностей, могут 
попросту уйти на обед и не вернуться. Однако 
это лишь предубеждения. Быть независимыми 
хотят многие ребята, в основном по собствен-
ному желанию.

Подростки трудоустраиваются абсолютно 
в разных местах, причем делают это не из-под 
палки. Так что мнение старшего поколения о 
том, что зумеры ничего не хотят и много тре-
буют, не всегда соответствует действитель-
ности. Они уважают свои и чужие границы, 
понимают расклад вещей в работе, что сразу 
начальником никто никого не поставит, поэто-
му не требуют невозможного.

«Я из многодетной семьи, работаю анима-
тором. Пошла, чтобы иметь деньги на карман-
ные расходы. Надоело каждый раз просить у 
родителей, теперь могу купить себе что захочу, 
— рассуждает 16-летняя Катя из Балашихи. 
И отмечает, что таких, как она, много. — Как 
искала работу? Сначала заходила в разные 
магазины и спрашивала. Потом — на фирмы. 
Наконец повезло».

Даниил из Долгопрудного рассказал, 
что с 14 лет тоже ходил по своему району и 
смотрел объявления о вакансиях. Устроился 

сортировать болты на стройке.
«Наверное, самым сложным оказался 

момент зимой, когда я помогал рабочим. Было 
очень тяжело проработать эти четыре дня и не 
сбежать… Но я перетерпел, подвигался и че-
рез неделю купил гитару, которую давно хотел. 
Было интересно слушать взрослых мужчин и 
их наивные, с моей точки зрения, наставления, 
представления о жизни, которые давно уже 
устарели. Сама работа заключалась не только 
в сортировке болтов, но и в обработке рабочих 
поверхностей и прочих совсем несложных 
вещах», — вспоминает юноша.

Однако далеко не все взрослые в восторге 
от желания своих юных детей работать и за-
рабатывать. Некоторые резко против.

Психолог Антон Кузьминых отмечает, что 
родителям важно выстраивать правильный 
диалог с работающими детьми. Главное — 
относиться к работе с уважением, не считать 
ее несерьезной. «Когда ребенок начинает 
работать, он входит на «взрослую» террито-
рию, и важно поддерживать отношения уже 
не как «ребенок–взрослый», а как «взрослый–
взрослый», — подчеркивает эксперт.

Сами подростки с этим согласны. Только 
добавляют: если подросток не горит желанием 

начать работать и зарабатывать еще в школе и 
если для этого нет острой необходимости, то 
давить не надо — всему свое время. «Не надо 
заставлять. Работать потом и так придется 
всю жизнь после университета», — утверж-
дает 15-летняя Соня из Химок. И сложно с 
ней спорить.

Давили на психику

Как найти работу подростку? Оптималь-
ный вариант — по знакомству, но это не всем 
удается. Некоторые ребята ищут подработку 
через специализированные мессенджеры. Это 
быстро — только открой телефон и выбирай... 
но там их встречают анонимные работодатели. 
А это означает, что подростков вполне могут 
привлечь к незаконной работе.

В открытых источниках с безобидным 
запросом «Работа для подростков» я, при-
творившись 16-летней школьницей, наткну-
лась на «работодателей», которые напрямую 
предлагали стать… закладчицей, при этом 
утверждали, что подростку ничего не будет. 
Предложили зарплату в 10 000 рублей в день, 
«обучение с нуля» и всяческую поддержку. 
«Законность не важна», — уговаривали они. 
Но как только я упомянула, что эта «работен-
ка» наказывается по статье 228 Уголовного 
кодекса РФ («Распространение наркотиков»), 
и заблокировала аккаунт, с другого аккаунта 
тут же прилетели оскорбления и угрозы, что 
я еще пожалею, что не согласилась.

Ладно, я уже взрослая, могу постоять за 
себя, но подростка легко поймать на «слабо», 
на то, что он легко проскочит и надо попробо-
вать, что на этом многие зарабатывают и не 
надо учиться. Но что ждет подростка дальше? 
Аккаунты вербовщиков, кстати, совершенно 
открытые, странно, что их не выявляют правоо-
хранительные органы и не задерживают таких 
«работодателей». То, что они абсолютно не 
таятся, наводит на грустные размышления.

«Взрослые всеми доступными способами 
должны способствовать взрослению подрост-
ка, формированию его системы ценностей и 
мировоззрения, исключающего противозакон-
ные занятия. Например, заранее обсуждая с 
ним подобные ситуации на примере фильмов, 
знакомых или литературных героев, — объяс-
няет психолог Антон Кузьминых. — Что каса-
ется вопроса выстраивания личных границ, то 

обучение ребенка этому навыку лучше начи-
нать задолго до подросткового возраста. Хотя 
некоторые, увы, вполне законные моменты 
вроде неожиданной переработки, работы 
за «спасибо» в коммерческой организации и 
т.п. могут оказаться для парня или девушки 
неприятной новостью, но это выясняется уже 
непосредственно в процессе».

«Ни в коем случае не стоит допускать по 
отношению к себе физическое или эмоцио-
нальное насилие, нарушение личных границ, 
угрозы или манипуляции. Хорошим критерием 
служат чувства страха или тревоги. Если в свя-
зи с работой появляются такие переживания 
в выраженной форме, это должно стать при-
чиной прекращения подработки», — советует 
юным подработчикам психолог Кузьминых.

В министерстве социального развития 
Подмосковья советуют трудоустраиваться 
через Центр занятости населения, что наи-
более безопасно, для этого можно подать 
заявку прямо на сайте.

Работать будешь потом

Министр соцразвития Московской об-
ласти Андрей Кирюхин рассказывает, что 
чаще всего молодежь выбирает профессии 
вожатых, программистов, идет в специалисты 
по работе с той же молодежью, в делопроиз-
водители, библиотекари.

Юным работникам важно, конечно, учи-
тывать то, что взрослая жизнь — это не только 
работа и свои собственные средства, но и 
знание базовых законов и основ трудово-
го законодательства. Лучше еще на берегу 
узнать, сколько придется работать и сколько 
будут платить, не верить на слово, а заключать 
договор ГПХ.

«Договор нужно внимательно изучить за-
ранее, не все это любят, но это важный момент. 
Обращать внимание на положения, которые 
предусмотрены законодательством, — под-
ростки в возрасте 14–15 лет должны работать 
4 часа; подростки в возрасте 16 лет — 5 ча-
сов; молодые люди в возрасте 17–18 лет — 7 
часов», — говорит специалист по охране труда 
Виктория Бещеченко.

Если несовершеннолетний совмещает 
учебу по общеобразовательным программам 
или программам среднего профессиональ-
ного образования с работой в свободное от 
учебы время в течение учебного года, то про-
должительность рабочей смены не должна 
превышать:

2,5 часа — если несовершеннолетним 
14–16 лет;

4 часа — если несовершеннолетним 
17–18 лет.

Также важно учитывать, что работодатели 
не имеют права поручать подросткам работу 
сверхурочно, в ночное время, в выходные и 
праздники, направлять их в командировки, 
продолжает специалист по охране труда.

Много возможностей дает Интернет. Как 
утверждает юрист, законодательством работа 
подростков во фрилансе никак не регули-
руется, в отличие от работы по трудовому 
договору.

«На фриланс не распространяются в 
полном объеме правовые нормы. Если под-
росток самостоятельно заключает договор 
ГПХ, то ответственность за трудовой распо-
рядок дня, условия труда полностью лежит 
на подростке, но для заключения договора 
гражданско-правового характера в отдельных 
случаях нужно согласие родителей», — объ-
ясняет специалист по охране труда Виктория 
Бещеченко.

Елизавета ПЕСКОВА. 

Подмосковные леса окрасились в 
красный цвет — это сигнал, что там 
начался сезон тихой охоты на сар-
косцифу, первый весенний гриб. 
Он появляется задолго до сморч-
ков и строчков.

Еще его называют эльфова чаша, пото-
му что формой он напоминает пиалу, которая 
снаружи светлая, а изнутри почти алая. Рас-
тет саркосцифа большими колониями, так 
что не заметить ее в лесу невозможно.

По словам известного миколога Ми-
хаила Вишневского, этот гриб, несмотря на 
свою экстравагантную раскраску, абсолют-
но безопасный, хотя особыми вкусовыми 
качествами похвастаться тоже не может. 
Однако у него много поклонников, в соц-
сетях на страничке подмосковной группы 
грибников сейчас идет бурное обсуждение, 
где его собирать и как готовить.

Например, один из участников группы 
говорит, что красные грибы можно жарить 
не отваривая. Другой предлагает есть их 
сырыми, потому что они безвредные. На что 
третий с сарказмом замечает, что любые 
грибы можно есть сырыми, правда, неко-
торые только один раз в жизни.

А вот заядлый грибник Сергей Чадов 
предлагает такой рецепт: «Я готовлю из 
саркосцифы легкий салат, в него входят 
грибы красные, огурец, морковь, лимон, 
приправляю все маслом и соевым соусом, 
острый перец и соль по вкусу; под рюмку 
водки получается отличная закуска».

Главное преимущество саркосцифы 
не в ее вкусовых качествах, а в полезных 
свойствах. Врачи утверждают, что чудо-гриб 
лечит от всех болезней.

«У этих грибов очень слабый вкус и за-
пах, они напоминают по вкусу кальмаров, 
так что с кулинарной точки зрения не ше-
девр. Зато у них масса других достоинств. 
Как-то мы с женой посмотрели телепере-
дачу, где рассказывали, что эльфова чаша 
ускоряет свертываемость крови, обладает 
противовоспалительным, антисептическим, 
обезболивающим, диуретическим, отхарки-
вающим, противоастматическим действи-
ем, а также является очень сильным анти-
септиком. В общем, может вылечить от всех 
болезней», — делится Павел Цыганков.

Ну а экологи утверждают, что появление 
в подмосковных лесах саркосцифы, да еще 
в таком большом количестве, — это очень 
хороший знак. Красный гриб — индикатор 
экологического здоровья леса, и в плохих 
местах он селиться не будет.

Евгения ВОКАЧ.

Эксперт назвала 
лучшие способы 
заставить управляющую 
компанию работать

ОТ ТРУДНОГО — К ТРУДОУСТРОЕННОМУ
50 тысяч в месяц: среди подростков 
в Подмосковье — настоящий бум на подработку ОХОТА НА 

САРКОСЦИФУ
Специалисты оценили 
самый первый лесной 
гриб нынешнего 
сезона: чудо-растение 
от всех болезней 
и со вкусом кальмара

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
МОСКОВИЯ
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Навалы мусора и грязь во дворах и 
подъездах — основная претензия 

жителей к управляющим компаниям.
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Летом 2024 года 
в Подмосковье было 

трудоустроено свыше 
21 тысячи подростков.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Друг» союза в грамма-
тике. 4. Второе название Марианского желоба. 
10. Полное безвластие в стране. 11. Делец, не 
брезгующий мошенничеством. 13. «Виновни-
ца» популярности мини в сезоне. 14. Хвойный 
«гималаец», прижившийся в Крыму. 15. Череда 
проигрышей и провалов. 16. Одноразовая 
«зажигалка» из коробка. 18. Перекладина, 
на которой повис слабак. 20. Обувка для тех, 
кто еще не умеет ходить. 22. Специалист, 
который пришел и починил проводку. 23. Гот, 
выделяющийся из толпы обычных людей. 24. 
Евгений Онегин по сословной принадлежно-
сти. 27. Обивка под кожу на входной двери. 
30. Утренний «сигнал» для отбоя всякой не-
чисти. 32. Азартные гонки для владельцев 
яхт. 34. Вещь, которую легко порвет Тузик. 35. 
Девушка, отшившая нахального кавалера. 36. 
«Морская» заколка в волосах красавицы. 38. 
Ответственность, признанная преступником. 
39. Стихийный ход дел во время отпуска босса. 
40. Британская колониальная держава. 41. 
Профессиональный зубной врач. 42. Конди-
терская «глина» для фигурок на торте.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небольшая доля муки в 
отрубях. 2. Группа, воспевшая бабника Борь-
ку. 3. Плечистые парни за спиной олигарха. 5. 
Пол, по которому кружат дамы с кавалерами. 
6. Литой «остов» автомобильного колеса. 
7. Время, когда театралы изучают меню бу-
фета. 8. Участник стихийного восстания. 9. 
«Идеальный» инструмент настройщика рояля. 
10. Звание в мечтах юнги-карьериста. 12. 
Бытовые приборы хозяйки кухни. 17. Сопер-
ник, переманивающий клиентуру. 19. Бес-
предельщик, захвативший власть. 20. На-
дежный фигурист из танцевального дуэта. 
21. Сердечный недуг, «от которого» бегают 
трусцой. 25. Громкая реплика изумленного. 
26. Пустырник, принимаемый по капле. 27. 
Взрыв моста партизанами. 28. Семейная 
жизнь, похожая на сказку. 29. Часть ружья, 
упирающаяся в плечо стрелка. 31. «Колечко» 
в хлебобулочном «ожерелье». 33. Мелкая 
рыбешка, добавляемая в соус. 34. Печенье, 
не портящееся в долгом походе. 37. Атласная 
розочка на подарке. 38. «Побратим» шурупа 
и болта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Октябрь. 4. Обводка. 10. Вырезка. 11. Аэробус. 13. Грек. 14. Стук. 
15. Троеборье. 16. Раздор. 18. Разлад. 20. Стилист. 22. Самосвал. 23. Трещотка. 24. 
Виноград. 27. Болгарин. 30. Центнер. 32. Одышка. 34. Мнение. 35. Подстежка. 36. Ожог. 
38. Кнут. 39. Корочки. 40. Кандалы. 41. Зазноба. 42. Студень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Олигарх. 2. Язык. 3. Реестр. 5. Брокер. 6. Опус. 7. Авокадо. 8. Матери-
ал. 9. Пародист. 10. Верзила. 12. Столбик. 17. Отголосок. 19. Автосалон. 20. Скворец. 21. 
Трейлер. 25. Избыток. 26. Династия. 27. Банкетка. 28. Именины. 29. Полонез. 31. Вентиль. 
33. Апломб. 34. Мандат. 37. Горн. 38. Клад.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ фантики от жевательных резинок 
и конфет, календарики, 
открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27.

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

★ «Я выходила замуж не за чиновника, а за чело-
века» – Татьяна Навка о том, как статус повлиял 
на ее жизнь, о семейном досуге и подготовке к 
юбилею

★ «Я понимаю все поколения родителей, которые 
кричат на детей» – Сергей Гилев поделился 
планами на воспитание сына

★ «Не надо искать подводные камни» – Павел 
Попов и Елена Полянская рассказали, почему 
откладывали свадьбу

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

С 2 ПО 12 АПРЕЛЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2025 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 апреля с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2а
Северное Бутово, бул. Дмитрия Донского, д. 2а, 
у маг. «Пятерочка», м. «Бульвар Дмитрия Донского»
4 апреля с 8.30 до 18.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
8 апреля с 8.30 до 18.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»

9 апреля с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
10 апреля с 8.30 до 18.30
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
на парковке за «Меданализами», м. «Марьина Роща»
Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у маг. «Магнит»
11 апреля с 8.30 до 18.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
12 апреля с 8.30 до 18.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере, м. «Народное 
Ополчение»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
4 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025          В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 
пунктах проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!

С 15 апреля в честь 80-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне пройдет 
редакционная подписка 
на 2-е полугодие 2025 года 

в центрах социального обслуживания 
населения Московской области.
Подробности в ближайших номерах «МК» 
и на сайте газеты www.mk.ru/podpiskaMK

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

—  В л а д и -
м и р  С е р г е е -
вич, писатель-
фронтовик — это 
уже достаточное 
основание, чтобы 
выпустить о том 
или ином авторе 
книгу в серии ЖЗЛ. 
Почему до сих пор 
такого тома нет о 
Нагибине? 

— Его не издали, потому что суще-
ствует издательский барьер: автору 
нужно несколько лет жизни посвя-
тить человеку, причем издатель бу-
дет сомневаться, разойдется ли эта 
книга. Про гонорарную сторону этого 
дела я и вовсе не буду говорить — из 
милосердия.

— «Участник ВОВ» — это слиш-
ком общие слова. Можно ли по 
каким-то источникам воссоздать 
полную историю пребывания Юрия 
Марковича на фронте? Например, по 
его знаменитому «Дневнику»?

— Конечно, можно. «Дневник» его 
очень интересен, и там есть подробно-
сти войны, которые вовсе не парадны, 
страшны и точны. Многое можно понять из 
его «Дневника». Сам Нагибин вспоминал о 
своей военной биографии так: «Для меня, 
в моей судьбе, война делится на несколько 
периодов. От июня 1941 до января 1942-го я 
тщетно пытался попасть на фронт. С января 
1942-го до октября того же года служил на 
Волховском фронте, был инструктором-
литератором газеты для войск 
противников «Soldaten-
Front-Zeitung» с двумя ку-
барями, месяц провел на 
Воронежском фронте, куда 
меня перевели по закрытии 
немецких газет, затем изжи-
вал последствия двух конту-
зий и в марте 1943-го вернулся 
на фронт уже в качестве во-
енного корреспондента газеты 
«Труд» — до конца войны». 

Два кубаря — это лейте-
нантские знаки различия в пет-
лицах. Почему Нагибина сразу 
не взяли в лейтенантскую шко-
лу? Да потому, что в анкете у него 
значился отец, репрессирован-
ный по 58-й статье.

Ну а за документальными 
подробностями нужно съездить в 
Подольский архив Министерства обороны. Ну, 
заручиться еще разрешением от наследников. 
Вы поедете? Будете переписывать документы 
в тетрадочку? Нужно быть самоотверженным 
человеком. Но, надеюсь, такой найдется.

— Какое произведение из изданных 
во время ВОВ и в первые послевоенные 
годы для вас самое ценное? Насколько 
это были честные (а не исключительно 
пропагандистские) свидетельства о том, 
что пережили наши солдаты и народ за 
четыре года?

— Здесь важно то, что в прозе Нагибина 
война всегда косвенная. И самые знаменитые 
его вещи говорят о людях, которые войной 
ломаны, но не сломлены. У него есть рассказ 
«Зимний дуб» — про мальчика, который умет 
слушать природу, дыхание леса, пение птиц, 
но читатель понимает, что отец его убит на 
войне, замены отцу не будет никогда, а семья 
хранит особую гордость.

Или другой пример. Нагибин — автор 
повести «Срочно требуются седые волосы», 
название которой стало нарицательным. 
Фильм, поставленный по этой повести, ко-
торый называется «Поздняя встреча» (1978), 
надолго стал советским аналогом «Мужчины и 

женщины», где на месте ироничного француза 
Трентиньяна — интеллигентный отечествен-
ный Баталов. 

В чем там дело? А вот в чем: на студию 
«Ленфильм» приезжает инженер из провинции, 
он уже проконсультировал фильм, получил 
гонорар (инженер этот — специалист по ка-
тапультам), причем на все деньги купил 
несколько книг по истории Петербурга. 
На студии он знакомится с красивой 
женщиной, они гуляют по городу и 
встречаются со стариком, кото-
рый везет их на катере куда-то 
за город. Оказывается, что этот 
провинциальный инженер в про-
шлом воевал, был летчиком на 
штурмовике Ил-2, а его погиб-
ший бортстрелок — как раз сын 
этого старика с катера.

Молодая женщина, раз-
умеется, влюбляется в этого 
инженера-летчика, но ему трудно 
уйти из семьи, хотя они созданы, как 
говорится, друг для друга. Они так 
и не соединяются. По этой повести и 

фильму видно, что Нагибин очень хорошо 
понимал социальный запрос.

Важная веха в киноискусстве о войне 
— фильм «Председатель», сценарий к 
которому писал Нагибин. Там однору-
кий председатель колхоза — не просто 
фронтовик: его прототипом был партизан 
Орловский (1895–1968), Герой Советско-
го Союза, а потом еще и Герой Социа-

листического Труда, который начал воевать 
с фашизмом еще в Испании, а в 1943-м в 
партизанском госпитале после ранения ему 
отпилили руку обычной пилой без анестезии. 
Говорят, прототипу фильм не понравился, но 
одновременно актер Ульянов в роли этого 
председателя так впечатлил маршала Жуко-
ва, что тот выбрал его на роль самого себя в 
киноэпопее «Освобождение».

— Мне крайне интересны адресован-
ные врагу листовки, которые Нагибин 
создавал. Но не думаю, что можно найти 
специалиста по ним.

— Вы правильно думаете. Листовки есть, 
часть их тоже присутствует в архивах, но рабо-
тать с ними тяжело. Нужен человек, который 
посвятил этому жизнь, понимая, что некоторые 
выводы могут не понравиться публике. Боюсь, 
что в листовках, сочиненных Нагибиным, было 
не очень много индивидуальности, и вы вряд ли 
отличили бы их от текстов, скажем, Копелева 
или множества талантливых людей с прилич-
ным немецким. Листовки — дело не авторское, 
они живут по другим законам.

— Давайте поговорим про его участие 
в редколлегиях советских литературных 
журналов — «Знамя» и «Наш современник». 
Был ли Нагибин «вторым Твардовским» 
в смысле протаскивания авторов через 
препоны цензуры?

— Нет, никаким Твардовским он не был. 
Нагибин был скорее человеком стиля, бари-
ном, создание школы ему было чуждо. Хотя 
помочь человеку он мог, что ж нет.

— Почему в хрестоматийной статье 
«Двоенье Юрия Нагибина» Солженицын 
отзывается о нем отнюдь не комплимен-
тарно, в том числе о фронтовой деятель-
ности Юрия Марковича?

— Ну, это «почему» упирается в то, что 
мы сейчас не можем спросить Александра 
Исаевича о мотивах его оценок. Да и тогда 
не смогли бы. Но вот смотрите: один человек 
— капитан, командир батареи, которого вы-
дернули с фронта и засунули сперва в тюрьму, 
потом в лагерь и уж затем — в вечную ссылку. 
(Так и писали: «в ссылку навечно».) А другой 
человек — инструктор Политуправления и в 
тот момент, когда первый хлебал баланду 
в бараке, был сыт, хорошо одет, успешен. 
Нагибин действительно был настоящим 
модником — чего стоит одно соревно-
вание в этом с Александром Галичем. И 
тут Солженицын в своем драном ватнике 
(ну, или плохо сидящем пиджаке), зато с 
осознанием своей миссии…

— Юрий Нагибин был богатым 
по советским меркам писателем. 
«Советская триада» — квартира, ма-
шина, дача — им была приобретена в 
полной мере? Судя по месту смерти 
— поселок Советский Писатель, — 
дача точно у него была.

— Да. И я думаю, он был очень богатым. 
Не в последнюю очередь потому, что был ки-
нематографистом. А за сценарии и в те годы 
платили много. Однако я противник простой 
антропологии: ведь, понимаете, структура 
трат и заработков за эти годы изменилась 
кардинально. Но достаток в семье Нагибиных 
был притчей во языцех.

— Если бы место установки памятника 
Нагибину зависело лично от вас — где бы вы 
его поставили? Какое место в России или 
за границей — самое «нагибинское»?

— Мне вообще кажется, что ставить па-
мятник писателю просто так, для отчетности, 
довольно глупое дело. Прекрасно, если это 
небольшая статуя в уединенном месте, какие-
нибудь лавочки и пара столиков, чтобы люди 
могли выпивать и закусывать, споря о мертвом 
писателе. Правда, это не поощряется нашим 
законодательством.

Так что можно остановиться на клубе 
имени писателя, в котором бы собирались 
читатели, ругались, выпивали, но, главное, 
говорили о литературе — такое бывает в хо-

роших библиотеках. 
Где такой памятник ставить — совер-

шенно неважно. Вернее, важно только 
то, чтобы читатели приходили. Хотя 

если мы имеем дело с писателем-
мистиком, то можно устроить ему 
памятник в лесу, чтобы почитатели 
приходили туда раз в год — со-
вершить обряд обсуждения и 
филологическую конференцию 
у костра.

Для Нагибина и то и другое 
необязательно. Но в Москве доста-

точно скверов с лавочками, где мож-
но поспорить о нем в тени скульптуры. 

Он ведь еще был и очень красив.
Иван ВОЛОСЮК.

Косвенная

ВОИНА
Литературный критик 
указал на главную 
ценность наследия 
Юрия Нагибина

МОЯ МОСКВА
Мемориальная доска Юрию Нагибину в Москве.

—  В л а д и -

3 апреля исполняется 105 лет со дня рождения Юрия 
Нагибина — прозаика, сценариста, автора образцовых 
мемуаров, участника Великой Отечественной войны (сначала 
в статусе инструктора политуправления, а после контузии 
— спецкорреспондента газеты «Труд»). Юбилей классика, 
выпавший на год 80-летия Победы, стал для «МК» поводом 
поговорить о его человеческой и литературной судьбе с 
писателем Владимиром Березиным, автором главы о 
Нагибине в рамках проекта «Двести лет с русским рассказом».

— Его не издали,
й б

Владимир
Березин.
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Обложки книг Нагибина.

Кадр из фильма «Председатель». 
В роли инвалида войны Егора 
Трубникова — Михаил Ульянов.
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Внедрение на стройплощадках Мо-
сквы средств искусственного интел-
лекта — а именно камер и датчиков 
шума — для контроля со стороны го-
рода над процессом строительства 
должно улучшить качество сдавае-
мых объектов и в целом жизнь 
москвичей. Каким образом это 
будет достигаться, рассказал 
председатель Комитета гос-
стройнадзора Москвы Антон 
Слободчиков. 

Строительную отрасль сто-
лицы ждут значительные переме-
ны, а ряда крупных девелоперов 
они уже коснулись. Эти новшества 
должны позитивно повлиять как на 
сам процесс возведения объектов, 
на повышение уровня безопасности 
для рабочих, так и на условия жизни 
москвичей, живущих в непосредственной 
близости к стройкам.

Как рассказал председатель Мосгос-
стройнадзора Антон Слободчиков, с января 
2025 года для столичных застройщиков вве-
дено обязательное требование по оснащению 
своих строительных площадок камерами ви-
деонаблюдения и датчиками шума, а также, 
что самое главное, они должны обеспечить 
передачу данных со всех этих устройств в 
городские информационные системы. Для 
этого внесены соответствующие изменения в 
законодательство Москвы. «Согласно поста-
новлению правительства Москвы №47-ПП, до 
конца 2025 года комитет организует поэтапное 
внедрение камер и подключение всех столич-
ных стройплощадок к городской системе ви-
деонаблюдения», — уточнил Слободчиков. 

Эти нововведения, по его словам, позво-
лят повысить прозрачность и безопасность 
строительного процесса, минимизировать его 
влияние на городскую среду и предотвратить 
возможные нарушения. Работа ведется со-
вместно с Департаментом информационных 
технологий Москвы (ДИТ).

Предусмотрено три типа камер: для 
общего обзора территории, на контрольно-
пропускных пунктах и в зонах въезда и вы-
езда. Количество устанавливаемых камер 
будет рассчитываться исходя из размеров и 
конфигурации стройплощадки.

На сегодняшний день к Единому центру 
хранения данных (ЕЦХД) подключено свыше 

1000 устройств на 536 мо-
сковских стройках. Одна-
ко это лишь пятая часть от 
общего числа строительных 
объектов (точнее, 21%). 
Кстати, стала известна циф-
ра всех строек на сегодня в 
столице — 2514! И власти до 
конца 2025 года намерены 
добиться от девелоперов, 
чтобы этими устройствами 
было охвачено 100% строй-
площадок в Москве.

С помощью камер будут отслеживать на-
рушения на стройках. Система, как пояснил 
Слободчиков, позволяет обрабатывать данные 
в режиме реального времени — по аналогии 
с тем, как по камерам видеонаблюдения уже 
сейчас выявляются нарушения при организа-
ции дорожного движения и обеспечении обще-
ственного порядка в городе. Так, например, 
если камеры зафиксируют рабочего без каски 
или складирование строительных отходов 
в неположенном месте, то до застройщика 
будет быстро доведена эта информация для 
последующего устранения нарушений. 

Вообще же, как заверил Слободчиков, 
новые требования позволят улучшить каче-
ство сдаваемых объектов и даже помогут 
предотвратить задержку сроков сдачи их в 

эксплуатацию. «Технические средства позво-
лят отслеживать технологические процессы 
застройщиков для того, чтобы оперативно 
выявлять проблемы, которые приводят к этой 
задержке, что впоследствии может привести 
к сокращению срока строительства», — от-
метил он. Поэтому от нового порядка должны 
выиграть и дольщики.

Еще одна хорошая новость для горожан 
— столичные власти будут контролировать 
уровень шума на стройках, и при превышении 
допустимых норм застройщик будет обязан 
«сделать потише». Для этого на площадках 
будут установлены датчики измерения уровня 
шума. При этом если наличие камер обяза-
тельно для всех стройплощадок, то датчики 
шума обязательны только для тех, которые 
находятся в непосредственной близости от 

жилой застройки или социальных и спортив-
ных объектов.

«В 2024 году Мосгосстройнадзор со-
вместно с ДИТ успешно реализовал пилотный 
проект по внедрению систем мониторинга 
шума на площадках пяти девелоперов. Это 
позволило фиксировать отклонения и опера-
тивно устранять нарушения до поступления 
жалоб от горожан. Благодаря применению 
датчиков уровень шума от стройки снизился 
почти на 40%», — заявил глава ведомства.

Цифра 40%, конечно же, невероятная… На 
вопрос корреспондента «МК», а каким образом 
возможно «сделать работы на стройке поти-
ше», Антон Слободчиков ответил, что для этого 
застройщиком должны использоваться более 
современное строительное оборудование и, 
что немаловажно, более квалифицированная 
рабочая сила. Другими словами, от квалифи-
кации строителей зависит и уровень шума, 
который они производят…

Важный момент: все эти устройства будут 
устанавливаться за счет инвесторов. И тут 
возникает логичный вопрос: а не повысится 
ли после этого конечная цена квартир в строя-
щихся объектах? Антон Слободчиков заверил, 
что нет: «Для конечного потребителя продукта 
это никак не отразится на стоимости, потому 
что в общем объеме затрат застройщика за-
траты до двух миллионов рублей на оснащение 
стройплощадки не сыграют существенной 
роли в конечной стоимости квартир».

По его словам, уже заключены трехсто-
ронние соглашения о передаче данных между 
Мосгосстройнадзором, ДИТ и четырьмя круп-
ными девелоперами. Во втором квартале 2025 
года планируется подписать соглашения со 
всеми застройщиками, реализующими про-
екты на территории Москвы, а до конца года 
все стройки должны быть оснащены «умными 
устройствами» и подключены к единой город-
ской системе.

Пока что застройщикам дадут время, но в 
дальнейшем, начиная со следующего года, в 
случае неисполнения ими новых правил к ним 
будут применяться меры ответственности, 
например штрафы. «Наша задача как органа 
власти в том числе и работать над тем, чтобы 
решение важных для развития города задач 
не создавало существенного дискомфорта 
для жизни граждан», — заверил глава над-
зорного ведомства. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

До конца 
года все 
стройплощадки 
столицы 
оснастят 
устройствами 
контроля
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Два матча сборной России, 
сыгранных в марте с Гренадой 
и Замбией (по 5:0), продлили не 
только уникальную «сухую» серию 
нашей команды — 8 побед, мячи 
44:0, — но и страдания диванных 
критиков: с кем играем, для чего? И 
вообще: доколе?

Вопросы без содержания, смысла и адре-
са — как говорится, чисто для хайпа. Но на них 
есть ответы. Несложно повторить в который раз 
специально для тех, кто следит за футболом из 
подводной лодки: зажатый в тиски условий и 
обстоятельств РФС предпринимает титаниче-
ские усилия, чтобы держать институт сборных 
в тонусе. Ищет ходы-выходы, ведет перегово-
ры, рассматривает варианты. Все делается 
во имя того, чтобы в один прекрасный день, 
когда условия и обстоятельства изменятся, 
Россия вернулась на международную арену в 
состоянии максимальной готовности.

А пока довольствуемся тем, что есть. По-
путно — отмечаем позитив, проецируя теку-
щую ситуацию на тот самый «один прекрасный 
день», который, судя по отдельным косвенным 
признакам, потихоньку приближается.

Наблюдая за играми сборной, отметил 
для себя пять заслуживающих внимания 
моментов.

1. Отношение к товарищеским мат-
чам всех действующих лиц. Всех без ис-
ключения — игроков, членов штаба, РФС, 
болельщиков.

Атмосфера праздника, царящая на мат-
чах национальной сборной, стала хорошей 
привычкой. Футболисты едут в команду с ви-
димым удовольствием, не обращая внимания 
на статус соперника. Тренеры ищут (и находят) 
новые игровые решения. РФС гарантирует 
максимально красивую «обертку». Болель-
щики голосуют цифрами посещаемости: 35 
тысяч зрителей, посетивших матчи с Гренадой 
и Замбией в будние дни (точнее, прохладные 
мартовские вечера), — у кого язык повернется 
сказать, что это слабый показатель?

С учетом убедительных побед и прод-
ления рекордной серии — действительно 
праздник.

2. Организация и содержание игры, 
самоотдача футболистов, выполнение 
тренерских заданий.

Если Гренада — команда, скажем так, 
«туристическая», то уровень квалификации 
сборной Замбии позволяет ей претендовать 
на участие в финальной стадии ЧМ-2026. Наш 
состав во втором матче, соответственно, был 
ближе к боевому, а общий посыл сохранился: 
есть желание и боевой настрой, есть тренер-
ская идея, есть игровая мысль и неплохая ее 
реализация.

С исполнительским мастерством — да, 
хронические проблемы, но они запросом не 
решаются. Это долгая системная работа по 
многим направлениям, начиная с детско-
юношеского футбола.

3. Главный тренер национальной сбор-
ной Валерий Карпин перестал совмещать 
должности, расставшись с «Ростовом».

И для команды это хорошо, и для него са-
мого. Нагрузки, которые Карпин выдерживал 
в течение последних лет (опять же — с учетом 
особых обстоятельств, в которых живет наш 
футбол), не стоит недооценивать. Тренеру 
восстанавливаться нужно, попутно концен-
трируясь на важной задаче: держать в полной 
боевой готовности сборную России.

А за «Ростов», которому отдано много 
лет и сил, — болея, переживая, при необхо-
димости помогая ему советом.

4. Сборная получила инъекцию «све-
жей крови».

Про Батракова (19 лет) в течение сезона 
сказано так много, что дублировать компли-
менты — только время зря тратить. Поэтому 
обратим отдельное внимание на Кисляка (19), 
Пиняева (20), Комарова (21), Литвинова (23), 
Мусаева (23), Ибишева (23), Садулаева (24), 
Ваханию (24), Пруцева (25) — футболисты, по 
всему видно, восприняли вызов в сборную с 
воодушевлением и отнеслись к матчам очень 
ответственно.

Для кого-то это был первый опыт, кто-
то уже успел немного освоиться в команде, 
но объединяет парней принадлежность к 
«поколению next», вокруг которого в обозри-
мом будущем будет строиться игра главной 
команды.

5. Наконец, в очевидный плюс срабо-
тал вызов Дзюбы, который получил шанс 
стать лучшим бомбардиром в истории 
сборной России.

Это было грамотное, своевременное 
решение, улучшившее атмосферу вокруг 
сборной, повлиявшее на внутрикомандный 
климат. Вопрос, казалось бы, частный, второ-
степенный, не имеющий прямого отношения 
к жизни сборной, — но так много внимания 

уделялось ему в последнее время, что раз-
рядка, пожалуй, требовалась. Теперь он снят с 
повестки. Все живы, здоровы и счастливы.

Ну и Дзюба молодец: приехал в отличном 
настроении, получил капитанскую повязку, 
забил Гренаде свой гол, отдал результатив-
ную передачу, сказал много хороших слов и 
продолжит теперь помогать «Акрону» в РПЛ, 
попутно увеличивая, будем верить, бомбар-
дирский счет.

● ● ●
В конце марта состоялось заседание ис-

полкома РФС, одним из ключевых вопросов 
повестки которого была проблема судейства. 
Слова «судейство» и «проблема» так давно по-
роднились в профессиональном футбольном 
лексиконе, что разлучить их, кажется, невоз-
можно. Но это только кажется. У «вечной» 
судейской проблемы есть решения.

Нужно отдать должное РФС и РПЛ, ко-
торые представили на суд членов исполкома 
крепкий, содержательный доклад по хрониче-
ски горячей теме. Рабочая группа выдвинула 
немало полезных инициатив. Перечислять и 
обсуждать их сейчас не время — проблема 
довольно специфическая, многогранная, и 
по каждой из предложенных позиций можно 
развернуть дискуссию. Но пару «пометок на 
полях» все же оставлю.

Главный, на мой взгляд, порок, харак-
терный для судейского дела в целом, — его 
ярко выраженная кастовость. Судьи так при-
выкли жить «за забором», что им и подумать 
странно, будто кто-то имеет право вмеши-
ваться в их дела. Они испокон века сами себя 
отбирают, обучают, повышают, назначают, 
оценивают — и на любую попытку узнать, что 
у них там, за забором, творится, реагируют 

стандартно: «Не ваше дело, сами разберем-
ся». Понятно, что разбираются главным об-
разом по-свойски — так, чтобы не навредить 
системе, которая их породила и которую они 
обслуживают.

Чтобы разорвать эту цепь, нужно кар-
динально изменить подход к проблеме. Су-
дьи должны быть подсудны. Футболисты, 
тренеры, клубы, спонсоры, болельщики 
— все они должны быть уверены: те, кто их 
карает и милует, несут полную ответствен-
ность за свои решения. Вплоть до пожиз-
ненной дисквалификации, если того требует 
справедливость.

Руководить судейским корпусом должен 
независимый менеджер — в том числе неза-
висимый в финансовом плане. Авторитетный, 
понимающий футбол, болеющий за футбол 
человек, не имеющий прямого отношения к 
судейской профессии. Таких людей найти 
можно. Тем более что есть пример — Ашот 
Хачатурянц, который в свое время крепко 
взялся за решение проблемы. Положитель-
ные сдвиги были очевидны, и очень жаль, что 
Хачатурянц проработал в должности главы 
судейского комитета недолго.

Второй принципиальный, с моей точки 
зрения, момент: в экспертно-судейскую ко-
миссию должны входить не только судьи, но и 
тренеры, и бывшие футболисты, и менеджеры 
— люди, которые уж точно не хуже арбитров 
разбираются в футболе. Способные оцени-
вать качество судейства с принципиальных, 
профессиональных позиций, не идущих враз-
рез с логикой игры.

Эти поправки остро необходимы, если мы 
хотим повлиять на ситуацию в ближней пер-
спективе. А если оставить судей в покое, как 
они того требуют в течение последних при-
мерно лет 100, сдвигов ждать бесполезно.

● ● ●
Поймал себя на мысли, что в концовке 

чемпионата России переживаешь за всех фа-
воритов сразу. Несмотря на клубные и личные 
пристрастия. Почему так, интересно?

Рациональный ответ один: очень хочется, 
чтобы интрига сохранялась до последних 
турнирных дней, последних минут и даже, 
если повезет, секунд. Вот как было в прошлом 
сезоне, когда в 30-м туре такой завихрился 
сюжет, что до сих пор не отпускает — кого-то 
сладость, кого-то горечь.

Болеем за «Динамо», болеем за «Спар-
так», болеем за «Краснодар», «Зенит», ЦСКА, 
«Локомотив». А также за тех, кто мечтает от-
нять у фаворитов очки, чтобы жизнь им медом 
не казалась. И ведь отберут!

И еще. Приток «свежей крови» в нацио-
нальную сборную, о котором сказано выше, 
— прямое следствие доверия клубов моло-
дым игрокам. Известная история: в погоне 
за сиюминутным результатом тренеры часто 
делают ставку на опытных футболистов, ко-
торые, может, звезд с неба не хватают, но и 
не ошибаются на ровном месте.

Во-первых, ошибаются все, так уж устро-
ена игра в футбол. А во-вторых и в-главных 
— риски, как правило, оправданны, поскольку 
«обстрелянная» молодежь прогрессирует в 
разы быстрее. Тут приходит в голову пример 
18-летнего динамовца Виктора Окишора — 
яркого, очевидно талантливого игрока, кото-
рый запоминается каждым своим появлением 
на поле. Вот только появления эти можно по 
пальцам пересчитать…

Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
председатель «Объединения 
отечественных тренеров 
по футболу»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 3.04.2025
1 USD — 84,5522; 1 EURO — 91,2044.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Араблинский (1961) — профессор, 
доктор медицинских наук
Юлия Ефимова (1992) — пловчиха, 6-кратная 
чемпионка мира, 7-кратная чемпионка 
Европы
Анастасия Заворотнюк (1971–2024) — 
актриса театра и кино, телеведущая, заслу-
женная артистка РФ
Владимир Носик (1948) — актер театра, кино 
и телевидения, народный артист России
Марк Розовский (1937) — театральный 
режиссер, драматург, сценарист, народный 
артист РФ
Виктор Садовничий (1939) — мате-
матик, академик РАН, ректор МГУ им. 
М.В.Ломоносова

Владимир Шахиджанян (1940) — журна-
лист, психолог

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -1…1°, 
днем 11…13°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер северо-западный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 5.55, заход Солнца — 19.11, 
долгота дня — 13.16. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день вечеринки
День рождения кофемолки
1825 г. — утвержден новый проект Исааки-
евского собора (четвертого), разработан-
ный архитектором Монферраном. Именно 
в таком виде и был построен современный 

Исаакиевский собор
1945 г. — впервые в истории авиации состо-
ялся полет самолета с мотокомпрессорной 
силовой установкой И-250 (Н) (КБ «МиГ»). Пи-
лотировал его летчик-испытатель Александр 
Павлович Деев
1990 г. — принят Закон СССР «О порядке 
решения вопросов, связанных с выходом 
союзной республики из СССР»

1995 г. — Федеральная служба контрразведки 
Российской Федерации была переименована 
в Федеральную службу безопасности
2010 г. — начал свою работу легендарный 
Ленсовет 21-го созыва 
2015 г.  — стартова л автопробег 
Сахалин–Севастополь 
2020 г. — в Праге демонтировали памятник 
маршалу Коневу
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— Сегодня ночью мой муж во сне звал 
какую-то Лену.
— Так поговори с ним, когда проснется.
— Он не проснется.

— Как много молодежи на самокатах.
— Да, растет поколение с одной длинной 
и сильной ногой.

2024: тебе не кажется, что каждый день ты 
как белка в колесе?
2025: погоди, сейчас мы его еще и 
подожжем.

Накатила на меня грусть. Спрашиваю 
мужа:
— Когда я умру, ты снова женишься?
— Нет! Больше никогда в жизни!

С алкоголем я могу завязать только пакет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Московский комсомолец» уже писал, что 
семья режиссера Степана Пучиняна («Из 
жизни начальника уголовного розыска», 
«Повесть о чекисте», «Тайны мадам Вонг») 
стала жертвой мошенников и лишилась 
квартиры в г. Ступине. Также непонятной 
остается ситуация с жильем в Москве, 
где проживает вдова режиссера с сыном. 
Мать и сын вот уже второй год судятся за 
право вернуть жилище, но пока им не уда-
валось сделать существенных шагов. И 
вот, кажется, дело сдвинулось с мертвой 
точки. Эмилия Пучинян, которая, соб-
ственно, и продала жилье под влиянием 
мошенников, прошла экспертизу, которая 
выявила, что женщина не совсем пони-
мала, что вообще происходит. Таким об-
разом, существует большая вероятность 
признания сделки недействительной, а 
значит, семья может вернуть свое жилье. 
Детали — в материале.

Еще несколько месяцев назад сама идея, 
что квартиру, проданную из-за мошенников, 
можно вернуть, выглядела крайне неправдо-
подобной. Но, как говорится, спасибо Ларисе 
Долиной. Ее случай показал, что даже у таких 
сделок есть шанс. В жизни артистки случи-
лось, казалось бы, невозможное: ей вернули 
квартиру, которую она продала в результате 
обмана мошенниками. Произошло это по-
сле того, как Лариса Александровна прошла 
экспертизу, которая показала, что Долина 
пребывала в «психически неустойчивом» со-
стоянии, которое не позволяло адекватно 
оценивать всю ситуацию с продажей. В итоге 
теперь звезде придется вернуть деньги По-
лине Лурье, но, кажется, в случае Долиной 
этой наиболее выигрышный итог.

Ну а Эмилия Пучинян тоже прошла экс-
пертизу. Правда, в отличие от Долиной, дале-
ко не за один день, и процедура была совсем 
непростой. Подробностями поделился сын 
режиссера Филипп.

«Мама действительно прошла экспер-
тизу, которая выявила, что на тот момент она 
могла понимать лишь внешнюю сторону всех 
обстоятельств. А внутреннюю, содержатель-
ную часть, — очень поверхностно. Можно 
считать, что она не осознавала тогда послед-
ствия своих действий, не могла руководить 
ими. Она не осознавала последствия сделки, 
что она на самом деле не помогает никаким 
спецслужбам и правоохранительным органам 
задержать преступников. Не понимала, что 
все это обман, развод, и вообще тот факт, что 
она теряет квартиру. Таким образом, согласно 
заключениям экспертизы, мама не могла 
тогда отдавать отчет в своих действиях», — 
рассказал потомок режиссера.

Сейчас кто-то спросит, мол, как же так 
получается, что спустя годы можно взять и 
задним числом прийти к выводу, что человек 
ничего не понимал, и в результате аннулиро-
вать сделку? Это сейчас все так повально нач-
нут отменять купли-продажи недвижимости! 

На самом деле тут есть важные нюансы. В 
случае с Ларисой Долиной все было довольно 
понятно: она вообще перед сделкой не про-
ходила психиатрическую экспертизу, что, 
конечно же, было неправильно. Но, видимо, 
покупатели решили: раз это Долина, то какая 
тут может быть психиатрическая экспертиза? 
Справку из ПНД они не попросили. А вот, как 
выяснилось, и звездный статус не гарантия: 
может произойти что угодно. Ну а Эмилия 
Николаевна, вдова режиссера, экспертизу 
при покупке проходила, но поскольку в деле 
были замешаны мошенники, сделку пытались 
провести быстро. А где спешка — там нередки 
ошибки. На них и указал в суде адвокат по-
страдавшей стороны. В частности, эксперти-
за была проведена в довольно сомнительном 
месте и довольно подозрительным «экспер-
том». Именно это и стало важным аспектом 
в борьбе за квартиру.

«Экспертиза проводилась с грубейшими 
нарушениями, но я тогда не знал всех нюан-
сов, — продолжает Филипп. — Во-первых, это 
проходило не в медучреждении, а в одном 
из офисов на старом Арбате. Я был с мамой. 
Причем я спросил врача: «Может, во время 
освидетельствования мамы мне выйти? Все-
таки надо соблюдать какую-то этику…» А он 
ответил: «Нет-нет, никуда выходить не надо. 
Что вы там будете стоять в коридоре? А если 
кто пройдет и спросит, что вы здесь делаете?» 
Я ему тогда ответил: «Я скажу, что жду очереди 
к вам на освидетельствование». На это я услы-
шал: «Да какое еще освидетельствование? 
Это офисы, это место не предназначено для 
проведения каких-то освидетельствований, 
тем более вечером, в выходной день. Таким 
образом вы подведете и себя, и свою маму». 
Как оказалось, освидетельствование, соглас-
но закону, имеют право проводить только в 
подведомственных организациях с соответ-
ствующей лицензией. То есть в организациях, 
которые имеют отношение к месту работы 
врача с лицензией. А эти офисы на старом 
Арбате, разумеется, к ПНД, где он работает, 
не имеют никакого отношения».

Раз экспертиза оказалась сомнительной, 
в процессе суда было принято решение про-
вести настоящую экспертизу в госучрежде-
нии. И хотя это был довольно сложный про-
цесс для немолодой женщины, она на это 
пошла.

«Мама пролежала 21 день в центральной 
клинической психиатрической больнице. Там 
проходила стационарная судебно-психолого-
психиатрическая экспертиза, — говорит Фи-
липп Пучинян. — Скажу честно, эта экспертиза 
ей далась крайне тяжело. Можно сказать, 
выдержала на морально-волевых. На самом 
деле это серьезное испытание: она ведь до 
последнего момента не знала, что врачи на-
пишут, — они ей ничего не говорили. Мама 
очень переживала, адвокат очень переживал. 
Причем результат мы узнали не сразу, а только 
через месяц, как ее выписали. И весь этот 
месяц она очень плохо спала, нервничала, 
переживала. Та сторона, которая купила эту 
квартиру, настаивает на повторной экспер-
тизе, но для этого нет никаких оснований. Да 
и, честно говоря, повторную экспертизу ей 
не перенести — это огромный стресс. Тем 
более в таком возрасте».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ДЕРЖАЛАСЬ 
НА МОРАЛЬНО-
ВОЛЕВЫХ»
Потерявшая квартиру 
из-за мошенников 
вдова режиссера 
Пучиняна прошла 
тяжелую экспертизу

Хвалишь — обоснуй. 
Критикуешь — предлагай

на волне
позитива

уделялось ему в последне
рядка, пожалуй, требовала
повестки. Все живы, здор

Ну и Дзюба молодец: п

Сборная

17 апреля откроется 47-й Московский 
международный кинофестиваль, кото-
рому в этом году исполняется 90 лет. В 
былые времена он проходил раз в два 
года, чем и объясняется расхождение в 
цифрах. Главной кинематографической 
державой, судя по всему, станет на ММКФ 
Аргентина. 

Хотя Китай занимает второе место после 
России по количеству поступивших заявок, 
а дальше идут Испания, Франция и только 
потом — Аргентина. Зато по два фильма из 
Буэнос-Айреса вошли в основной и докумен-
тальный конкурсы. Закроет ММКФ также ар-
гентинская картина «Кем бы мы хотели быть» 
Алехандро Агрести, герой которой мечтал 
быть космонавтом по имени Юрий. 

Жюри основного конкурса возглавит ис-
панский режиссер Луис Миньярро, облада-
тель каннской «Золотой пальмовой ветви», 
роттердамского «Тигра», карлововарского 
«Хрустального глобуса». В состав жюри также 
войдут: румынский режиссер Корнел Геор-
гице, известный по фильму «Европолис», 
египетская актриса и телеведущая Бушра, 
родившаяся в Великобритании, живущий во 
Франции американский актер Джон Робин-
сон, снимавшийся в «Слоне» Гаса Ван Сэнта, 

«Трансформерах» Майкла Бэя, «Подвале» 
Игоря Волошина. Компанию им составят 
российские кинематографисты — киноре-
жиссер Алексей Герман-младший и актриса 
Марьяна Спивак, внучка советской звезды 
Жанны Прохоренко.

 В основном конкурсе заявлены картины 
из Италии, Бельгии, США («Время жатвы» 
сняли в Турции курдские режиссеры, но про-
изводство американское), Турции, Респу-
блики Корея, Испании, Бангладеш, Индии 
(«Элизиум», как было сказано, для гурманов). 
Россию представляют три фильма: «Планета» 
Михаила Архипова о легендарном режиссере 
Павле Клушанцеве, родоначальнике жанра 
научной фантастики, «Семейное счастье» (не 
«Семейное счастие», как у Толстого) Стаси 
Толстой (Венковой), ученицы Сергея Соло-
вьева, ставшей частью семьи потомков писа-
теля, «Двое в одной жизни, не считая собаки» 
Андрея Зайцева (к произведению Джерома 
К.Джерома отношения не имеет). 

 Короткометражный конкурс оценит 
жюри, которое возглавит режиссер, актер, 
звезда «Великолепного века» Эркан Колчак 
Кестендиль. «Российские премьеры» пройдут 
в четвертый раз, а жюри этой секции воз-
главит российский кинорежиссер Владимир 
Грамматиков.

 Во внеконкурсной программе «Русский 
след» представят две экранизации чеховской 
«Чайки». Среди экзотических кинематографий 
заявлен Камерун в программе «За тридевять 
земель». «Семнадцать мгновений весны» по-
кажут с пленки на большом экране. 

Документалист Сергей Мирошниченко, 
отвечающий за документальную програм-
му, признался: «Никогда еще так трудно не 
было. Самый сложный отбор в моей истории. 
Мы идем между двух берегов. Нам надо ме-
нять систему отбора. Отказов много. Скажу 
честно, цензурных ограничений тоже было 
много. Отбирать сложно. Такого еще не 
было».

Светлана ХОХРЯКОВА.

ИНДИЯ ДЛЯ ГУРМАНОВ, 
КОСМОНАВТ ЮРИЙ ИЗ АРГЕНТИНЫ
Представлена программа 
Московского кинофестиваля
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Кадр из аргентинского фильма 
«Кем бы мы хотели быть».

Трехкратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Большунов вновь победил. На сей 
раз — в гонке преследования на 10 км клас-
сическим стилем в финале Кубка России. 
Это уже четвертая победа подряд, он 
лидирует в общем зачете тура «Большой 
Вудъявр». А у женщин зажигают родные 
сестры: олимпийская чемпионка Наталья 
Терентьева и Дарья Непряева. 

Накануне, когда Александр Большунов 
победил в спринте, тренер Егор Сорин остался 
недоволен тем, что лыжники его группы, Кон-
стантин Тиунов, Савелий Коростелев и Алек-
сандр Терентьев не нашли в себе амбиций, 
чтобы навязать лидеру борьбу. Тренер, правда, 
немного пощадил в оценке лишь Терентье-
ва, сказав, что его физическое состояние «не 
внушает сейчас оптимизма». Но Савелию и 
Константину досталось за финал конкретно: 
«Ощущение, что даже не думали о том, как 
обыграть Большунова. 

Ва-банк и фатальные 
секунды

Вывод жесткой критики был понятен: надо 
каждый раз стараться навязывать борьбу за 
«золото». Савелий Коростелев хотел и рвался. 
Он стартовал с отставанием от лидера в 24 
секунды. И даже сократил отрыв до 9 секунд. 
Но и быстрое начало, и выбор лыж с мазью 
сделали свое нехорошее дело. После третьего 
километра Савелий уже начал отставать. 

Ликвидировать отставание Коростелев 
не смог. Теперь преимущество Александра в 
многодневке составляет 47 секунд.

Тройку лучших замкнул Сергей Ардашев 
(+1.40,5). И теперь за две гонки до окончания 
сезона всего 17 очков разделяют Ардашева и 
Коростелева в борьбе за победу в общем зачете 
Кубка России. Героем же «чистого времени» в 

гонке преследования в Кировске стал Илья 
Семиков, который ушел на дистанцию 12-м. Он 
на 6 секунд опередил столь же быстрого Алек-
сандра Бакурова и на 12 секунд — «золотого» 
Большунова. А финишировал в итоге пятым. 

В финале Кубка России эта победа Алек-
сандра Большунова стала для него четвертой 
подряд. Следующие гонки пройдут 4 апреля 
(на 10 км у женщин и 15 км свободным стилем у 
мужчин). А потом будет и тот самый масс-старт 
в гору, в прошлом году Савелий Коростелев 
смог осилить его первым и победить. В нынеш-
нем же сезоне Александр Большунов, похоже, 
отыгрывается в туре за весь противоречивый 
сезон. Уже сейчас он накопил секунды, которые, 
если что, помогут. 

Как сестра — сестре…

У женщин сестры Непряевы рулят на 
дистанции и ведут борьбу. Одна, уже сменив-
шая фамилию, — сама с собой. Другая — со 
старшей сестрой, обстоятельствами и со-
перницами. Лыжная гонка преследования в 
Кировске прошла в экстремальную погоду. Но 

олимпийская чемпионка Наталья Терентьева 
победила без проблем. Второй финишировала 
Дарья Непряева, третьей завершила гонку 
Ольга Сергеева. 

Конечно, когда безоговорочный лидер 
наших женских лыж Наталья Терентьева ухо-
дит в гонку с преимуществом в 36 секунд от 
следующей лыжницы, идея догнать ее и обо-
гнать фактически обречена на провал. Даже 
если эта вторая — родная сестра. Или — тем 
более если это сестра. 

К первым пяти километрам Даше удалось 
на 4 секунды приблизиться к Наталье. К концу 
дистанции младшая отвоевала еще несколько 
секунд, но это был максимум того, что позво-
лила старшая. 

После финиша Дарья Непряева назвала 
гонку «очень жесткой», особенно для Наташи. 
Потому что раздельный старт в таких погодных 
условиях — это тяжело. Когда есть возможность 
бежать с группой, то и спуск проходит быстрее, 
и на равнине происходит смена лидера.

А за спиной сестер шло выяснение отно-
шений за третье место. Анастасия Кулешова 

боролась, но все же отпустила за километр 
с хвостиком до финиша Ольгу Сергееву и 
Дарью Каневу. И уже ближе к самому фини-
шу Ольга убежала от Дарьи. А потом после 
гонки судьи еще и наказали Каневу штрафом 
30 секунд за несвоевременный старт, она 
переместилась на пятое место. 

Лучшее же чистое время показала Алина 
Пеклецова, отыгравшая в омерзительную 
погоду 14 мест. Начала гонку двадцатой, 
завершила ее шестой. 

Увы, не вышла на старт шедшая четвер-
той в общем зачете финала Кубка России 
Татьяна Сорина, накануне упавшая в спринте 
после падения Анастасии Фалеевой. Более 
того, сезон для Татьяны закончен, серьезная 
травма руки не дает возможности его за-
вершить на лыжне. 

Да, а на вопрос, можно ли бороться 
с сестрой, Дарья Непряева безо всякого 
напряга сказала: «Бороться можно всегда. 
Пока ты не пересек финишную черту, все 
равны».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Могут 
ли амбиции 

«обыграть Большунова» 
развернуть лыжню?
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Непряева, 
Наталья 
Терентьева 
и Ольга 
Сергеева.
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